

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 344

Palma de Mallorca.—Viernes 7 de Julio de 1922

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### Por caminos opuestos

Recordamos aquellos días, de 1909, en que una agresión de los moros a los mineros de Benibúfruf impulsó al gobierno que en aquel tiempo presidía el señor Maura a comenzar una acción militar en Marruecos. En aquel entonces, las imprevisiones del gobierno culminaron en dos sucesos verdaderamente trágicos: La Semana roja de Barcelona y el Barranco del Lobo. El recuerdo siniestro de aquellos dos hechos se proyecta, atravesando el tiempo como una flecha, en todas las ocasiones en que metemos mano en ese aviso marroquí.

Han transcurrido desde aquellos días trece años. Hemos ensayado en nuestra zona de protectorado una política de atracción, tan tímida, tan vergonzosamente practicada, que no merecía tal nombre; y sin embargo, el éxito la coronó espléndidamente. Sin disparar un tiro, fué ocupada Tetuan. Y los indígenas no vieron, al paso de nuestras tropas, un acto de conquista, sino una medida de protección.

Desvanecido aquel intento de penetración pacífica, que cedió el puesto al ruido de las armas,—ruido que sonaba más gratamente en ciertos oídos,—la conciencia nacional ha ido reaccionando cada vez más contra nuestra actuación en Africa. Esta es una realidad, por grandes que sean los eufemismos con que se pretenda encubrir.

Sentimos aversión por tal problema. No quisieramos hablar de él ni oír mentarlo siquiera, porque se ha convertido en una enojosa pesadilla. ¿Porqué así? ¿Porqué nos repugna ello, mientras Inglaterra, Francia, Italia, la misma Grecia, hacen enormes sacrificios por mantener sus dominios y acrecentarlos?

Los españoles sentimos aversión hacia Marruecos, por dos razones. Es la primera: porque nuestros políticos no han sabido, bajo ningún concepto, transformar esa aversión en afición, y luego esa afición en cariño y hasta en amor. Se nos ha dicho constantemente que el moro era traidor, infiel, un irreductible enemigo a quien había que aniquilar completamente. De este modo, aquella primera repugnancia que sienten todos los pueblos cuando se les embarca para aventuras militares que son inmotivadas o innecesarias, se ha ido acrecentando de año en año, merced al cúmulo de desaciertos que han cometido los gobiernos sin excepción.

Es la segunda razón: que nuestros gobernantes no han podido conseguir transformar nuestra repugnancia en afición, porque ellos mismos no han sabido jamás, no saben tampoco ahora mismo, qué hacer en Marruecos. Así, les vemos emprender unos rumbos al final de los cuales surge un desastre. Y para repararlo, emprenden un camino distinto, a cuyo final se encuentra una inmensa incógnita. ¿Qué valor tiene esta incógnita? Nadie la adivina. Nadie puede señalar la solución de esta enorme X.

Esta es la verdadera tragedia. Nuestros gobiernos no saben qué hacer; y, no sabiendo qué hacer, vacilan en los remedios y andan discordes en el tratamiento que conviene aplicar. Mientras unos proclaman el abandonismo, otros defienden nuestra permanencia; y si hay quienes fijan la solución en la acción civil, hay otros que no juzgan eficaz sino la acción militar estrictamente, rigurosamente ejercida. ¿Quién ha dicho: que se haga esto? Se han emitido opiniones y conjeturas, prueba de que aquellos disparatados criterios sólo tienen un punto de coincidencia: en que no se ha dado la fórmula concreta.

He aquí la más desesperante realidad. Entre la Nación y el Estado hay un completo divorcio. La Nación parece desentenderse del Estado, y prosigue su camino en completo desacuerdo con aquél; y el Estado actúa fuera del camino de las realidades nacionales. En vez de esa coordinación que debe existir entre las fuerzas latentes del país y el Estado, surge a cada momento el desacuerdo. ¿Necesita el país carreteras? pues se invierte el dinero en proyectos. ¿No hay escuelas? pues se reduce el presupuesto de Instrucción, para construir, verbigracia, un palacio para la embajada española en París, que cuesta millones de pesetas. ¿Quiere el país trabajar? pues se le confeccionan unos convenios comerciales, que han de perjudicar a nuestra producción.

Y así de todas las demás cosas. La Nación va por un lado, y el Estado por otro. Es cosa de milagro que ambos caminos lleguen a coincidir.

## NUESTRAS CRÓNICAS DE BARCELONA

### Un robo escandaloso

El viernes de la semana pasada se cometió un robo en circunstancias verdaderamente escandalosas.

En algunas grandes ciudades se habían robado establecimientos, en especial bancos y joyerías, en forma que dice muy poco a favor de las garantías de seguridad que tales ciudades ofrecen. Basta recordar el robo de una joyería parisienense situada en una calle de las más céntricas, que se perpetró en pleno día el verano pasado, rompiendo los cristales de los escaparates y llevándose tranquilamente las joyas mientras unos compañeros de los desbaliadores mantenían a distancia los numerosos transeúntes, apuntándoles sus revólvers hasta que hubieron montado todos en un auto y se marcharon sin percance alguno.

Este robo—que por cierto se descubrió en Barcelona meses después, deteniéndose algunos de los apaches que lo perpetraron y que aquí habían buscado refugio—hizo hablar a los diarios de todo el orbe y produjo una explosión de escándalo, porque evidenció la inseguridad de las calles parisienenses.

Las de Barcelona tenían fama de ser campo abierto a las agresiones sindicalistas, porque repetidamente se habían empapado con sangre de patronos y obreros, sin que fueran detenidos los agresores, pero se tenían por bastante seguras de los robos violentos que traen aparejadas la muerte de las personas robadas.

El robo de la joyería Carrera y el asesinato de don Carlos Elder Hans, Director de la «Compañía Hispano-Americana de Electricidad», nos dicen que las calles de Barcelona y sus alrededores no están más seguras que las de París o Berlín, infestadas de apaches.

El viernes pasado a las tres y media de la tarde se presentaban a la susodicha joyería situada en la Plaza de Santa Ana, lugar de los más céntricos de Barcelona, al

lado de edificios tan concurridos como el de La Catalana de Gas y Electricidad, y cerca del Fomento del Trabajo Nacional, dos sujetos, piden al dueño cruces para legarlos, le encaran sus revólvers y viendo que el aprendiz de la joyería hace ademán de pedir auxilio a la calle, uno de los ladrones le acerca un puñal y no se lo clava, porque el otro le advierte que es una criatura.

Mientras tanto, uno ata al dueño, joven de 22 años, a una silla, después de golpearle con la culata de la pistola, así como al chiquillo dejándolo a ambos sin sentido y el otro se entretiene en sacar de sus estuches todas las joyas del escaparate, de un valor aproximado de 52.000 pesetas.

Al cabo de media hora, abandonan la tienda, sin dejar rastro alguno.

Los barceloneses somos aficionados a murmurar de la policía y eran muchos los que creían que este robo no sería descubierta, pero se han equivocado los pesimistas.

Las órdenes terminantes del Jefe Superior espoleado por la misma naturaleza y circunstancias del robo han dado su fruto y ayer fueron encontradas dentro de un colchon, en el pueblo de Manlleu (Gerona) la mitad de las joyas y detenido el ladrón que había ido a refugiarse a casa de un hermano suyo, honrado barbero de la localidad que le acogió no sin dificultades, por la antipatía que le inspiraba la conducta del hermano ladrón.

A estas horas falta encontrar a su compañero de fechoría, con la otra mitad de las joyas robadas, pero, como decía Gorón, el célebre jefe de policía de París. en casos como estos, los mismos criminales acaban por ponerse descuidados al camino por donde investiga la policía, como si su buena estrella se cansara de guiar sus pasos después de haberles protegido

para consumar su crimen con singular audacia y siniestra pericia.

De desear es que el buen acierto guie a la policía y siegue de raíz esta plaga de apachismo que se nos ha venido encima, como un reflujo de indestrables, que se refugian en nuestra ciudad huyendo de las investigaciones de la policía de otras naciones.

Pero, tanto como el éxito, en este caso

concreto sería de desear que las autoridades se cuidaran de limpiar un poco nuestro Distrito V, donde el apachismo se exhibe con toda desvergüenza.

Casos como éste habrán de lamentarse a menudo, si no se limpian los refugios de gente maleante, que por ahora campa por sus respetos.

MIGUEL CAPDEVILA

## PLUMAS AGENAS

### LA CIENCIA CATALANA

«La Publicidad» de Barcelona ha publicado el artículo que reproducimos en el que, como verán nuestros lectores, se trata de los monumentos primitivos de nuestro Archipiélago. Se citan en el mentado artículo las investigaciones arqueológicas que el «Institut d'Estudis Catalans» ha venido realizando en nuestras islas. Por el interés e importancia que tales investigaciones encierran reproducimos el artículo del periódico de Barcelona, mediante el que podrán nuestros lectores conocer los trabajos realizados y el éxito que han obtenido para el esclarecimiento de los asuntos prehistóricos que ya citan, puede decirse, en el misterio.

#### Los monumentos prehistóricos de Baleares

A través de un trabajo silencioso, que no llega al gran público, la ciencia catalana va adquiriendo una organización y una perfección plenamente europeas. Esas cualidades se muestran especialmente en algunas de las ramas científicas, y quizá más que en ninguna otra en el campo de los estudios prehistóricos.

Cuando se entra en ese campo, se observa con cierta sorpresa agradable que, a pesar de la insuficiencia de los medios económicos, la ciencia catalana se halla en un momento de bella actividad, rica en resultados positivos. Son muy pocos los que se dan cuenta del prestigio que se adquiere para Cataluña gracias a los estudios metódicos y a las investigaciones con plan de conjunto que aclaran problemas científicos que hasta hoy permanecían en la obscuridad o en la incertidumbre.

¿Quien no ha oído hablar alguna vez de los formidables monumentos primitivos de las islas Baleares? Los turistas que visitan esas islas catalanas no dejan jamás de admirar alguno de esos imponentes «talaiots» que se elevan sobre el suelo balearico. Los monumentos prehistóricos de las Baleares han dado lugar a largas controversias científicas, y han interesado a todos los hombres dedicados al estudio de la antigüedad. Hasta hoy, los extranjeros habían mostrado mayor interés que los súbditos del Estado español. Es famosa la obra del eminente arqueólogo francés monsieur Emile Cartailiac, fallecido no ha mucho, sobre los monumentos primitivos de Mallorca y Menorca, obra que se publicó precisamente gracias a una

subvención del ministerio de Instrucción pública de Francia.

No obstante la numerosa bibliografía referente a las Baleares, la prehistoria de estas islas estaba todavía por descifrar. Una multitud de hipótesis contradictorias, en las que tenía más parte la imaginación que el estudio, servían para demostrar la necesidad científica de realizar una investigación metódica y completa que substituyese por datos ciertos las suposiciones más o menos fundadas.

Esta obra la ha realizado recientemente la ciencia catalana. La Sección de Investigaciones Arqueológicas del «Institut d'Estudis Catalans», que dirige don Pedro Bosch y Gimpera y en la que figuran hombres tan enamorados de su misión como José Colomina, Matias Pallarés y Agustín Durán y Sanpere, ha excavado numerosos poblados, «talaiots» y cuevas mallorquinas. El resultado ha sido aclarar casi completamente los problemas de la prehistoria balear. Hoy se sabe que los «talaiots» no eran más que torres que se alzaban en los muros de los poblados primitivos y que en su parte baja tenían cámaras destinadas a la cremación de cadáveres. Y ha podido además fijarse exactamente la época en que se desarrollaron las primeras civilizaciones insulares.

Si ese grupo de entusiastas trabajadores de la ciencia tuviese a su disposición las consignaciones necesarias, en pocos años aclararía muchos otros interesantes problemas de la antigüedad catalana, colocando a Cataluña en uno de los primeros lugares del mundo por lo que se refiere a esta clase de estudios, que tan grande incremento han adquirido en todos los pueblos que saben apreciar el rico tesoro de su pasado.

## PANORAMAS

### Sobre colonias escolares

Nuestros conciudadanos, esta vez, se han interesado por una cuestión que no puede ser más simpática: las colonias escolares. También el Ayuntamiento. Algunos concejales, llevados de un deseo inmejorable, han tratado con verdadero cariño de aquella cuestión. Por regla general, puede sentarse el principio de que cuando más de dos concejales coinciden en discutir ampliamente un asunto, es que este asunto ha entrado en la opinión. Es decir, que interesa al público. Y son tan contadas las cosas por que se interesa nuestro público!

Hogaño tendremos dos formas de colonia escolar: la de baños de mar y sol, y la de altura. Con lo cual, quedarán satisfechas las aspiraciones que han sido públicamente manifestadas.

Pero, si la opinión se ha pronunciado en favor de las colonias escolares, percatada de los grandes beneficios que han de reportar los niños que de aquellas formen parte, muy conveniente sería que la simpatía que la cuestión ha despertado se hiciese sensible de alguna manera: es decir, coadyuvando de alguna manera al sostenimiento de aquellas o a conseguir que de las colonias forme parte el mayor número posible de niños.

Esto es lo que se realiza en muchas capitales, en Valencia por ejemplo. En estas poblaciones, entusiastas por esas colonias mediante las que viven en contacto con la naturaleza niños que, de otra manera o por circunstancias de familia, se verían privados de tal beneficio, se desmiente el viejo refrán de que: no es lo mismo predicar que dar tigo. Allí se predica y se da trigo. En otras palabras; a la consignación que determina el Ayuntamiento para colonias escolares, se añaden los donativos que otras corporaciones, entidades o particulares conceden para aumentar el número de niños o el número de colonias.

¿Por qué en Palma no se intenta cosa análoga? ¿Acaso se mostrarían sordas las entidades oficiales, o económicas, o recreativas, o culturales para contribuir con una modesta consignación a la cantidad que ha votado el Ayuntamiento? Parece que no.

Hágase la prueba, y se verá. Nos consta que esta iniciativa no sería mal recibida. No se trata de conceder cantidades de cuantía, sino de contribuir con un óbolo. Este dinero no es dinero echado al agua. Tiene más eficacia que el que se destina, por ejemplo, al disparo de un castillo de fuegos artificiales.

Se trata simplemente de conseguir que los beneficios del aire, del sol, del agua, alcancen al mayor número posible de niños. Lo que se traduce en aumento de salud, en mejorar las cualidades físicas de estos pequeños escolares, en quienes se encierra el porvenir de los futuros ciudadanos.

BENIDER

## VIDA INTERNACIONAL

### La cuestión de Palestina

El representante británico en la secretaría general de la Sociedad de las Naciones, a quien ha sido dada cuenta de una carta del cardenal Gasparri a dicha secretaría en la cual el prelado expresa su pesar por la situación privilegiada que da a los israelitas el mandato conferido a Inglaterra en Palestina, ha declarado que la carta de Gasparri sólo demostraba una perfecta incompreensión de las medidas que dicha potencia se propone introducir en aquel territorio.

El gobierno británico—añadió el representante aludido—siempre tuvo el propósito de otorgar a Palestina un estatuto considerando a sus naturales bajo un régimen en el que pudieran gozar de sus

derechos como ciudadanos políticos fijando, no obstante, las garantías necesarias para impedir que un culto o una minoría determinada de una religión quede sometido a otra minoría proponiéndose, además, el gobierno constituir una comisión especial, encargada de proteger los bienes y derechos de cada uno de los santos lugares.

Por otra parte, en la Cámara de los Comunes, de Inglaterra, Mr. Joynson Hicks ha abierto un debate acerca de la cuestión de Palestina presentando una moción bajo la forma de reducción de cien libras esterlinas en los emolumentos del ministro de las Colonias.

Se queja el orador de que ni el mandato sobre Palestina ni la nueva Constitución de Palestina hayan sido sometidas a la Cámara de los Comunes. Declara que los árabes estiman que Palestina pertenece a su raza y piensan que se les dará. Añade que el sionismo, en convivencia con el Gobierno británico adquiere gran importancia desde el punto de vista político y trata de establecer allí un Estado israelita. Los sionistas gozan de privilegios particulares y las facilidades bancarias sólo se conceden al «Anglo-Palestine Bank».

Mr. Churchill contesta que en primer lugar Inglaterra mantendrá su promesa hecha a los sionistas en 1917, consistente en que el Gobierno británico haría todos los esfuerzos posibles para la creación de un hogar nacional del pueblo israelita; y que en segundo lugar las medidas tomadas por los ministros de las Colonias para el cumplimiento de estas promesas son medidas razonables y apropiadas a este objeto. El cumplimiento de las promesas hechas por Mr. Balfour en 1917 en nombre de Inglaterra forma parte del sistema de mandatos.

Los trabajos hechos por los sionistas para el desarrollo de Palestina serán en beneficio de la población árabe. Los sionistas vivirán en paz con la población y no tratarán de dominarla. Si los árabes hubieran quedado solos en Palestina no podrían desarrollar el país como los israelitas.

Mr. Churchill defiende luego las concesiones otorgadas a Rutemberg, hombre dotado de capacidad excepcional, el cual no es bolchevista.

La Cámara rechaza la moción de Hicks por 292 votos contra 35, entre los aplausos de los partidarios del Gobierno.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL XII CONGRESO SIONISTA DE KARLSBAD. —Del 1 al 12 del próximo septiembre se celebrará este Congreso internacional, que revestirá un especial carácter, por ser la primera vez que se reunirán después de la guerra delegados de todos los países.

Actualmente se procede a la elección de representantes en los Estados Unidos, Gran Bretaña, Europa central, Francia e Italia, etc., creyéndose que este Congreso constituirá la representación más completa que nunca del sionismo turco.

El desarrollo del sionismo durante la guerra, la declaración de diversas potencias y de los aliados a favor de la creación de un Estado sionista en Palestina, la situación creada entre árabes e israelitas, serán objeto de discusión principal del Congreso, al que el doctor Wieszman, presidente de la organización sionista mundial, leerá un informe sobre su reciente viaje a Norteamérica, y los resultados conseguidos.

UN NUEVO APARATO DE PUBLICIDAD PARA ESCAPARATES.—Se ha derrochado mucho ingenio en la invención de toda suerte de pequeños aparatos para la producción de anuncios móviles para escaparates y otros sitios a propósito. Uno de los más recientes tiene el doble mérito de ser sencillo y original. La parte principal de este aparato consiste en un disco de celuloide sobre el cual están impresas unas cincuenta vistas fotográficas que, por un procedimiento muy ingenioso, pueden ser tomadas directamente de una película cinematográfica.

Cuando el aparato funciona, las vistas son proyectadas sobre una pantalla y dan durante unos segundos la impresión de una verdadera película en movimiento. Además, el aparato puede proyectar una serie de vistas independientes que permanecen tres segundos cada una sobre la pantalla. El funcionamiento es enteramente automático y silencioso. No parece dudoso que este invento esté llamado a tener gran aplicación en el porvenir.

## 30 años atrás

7 Julio 1892.—Algunos periódicos se hacen eco de la noticia de haber dimisionado su cargo de naviero director de la «Isleña Marítima», el señor don José Astier, añadiéndose que dicha dimisión no le ha sido admitida.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

# INFORMACION LOCAL

EN LA AUDIENCIA

## EL INCENDIO DE CONSELL

Fueron pasto de las llamas un carro y 42 gavillas de avena.—El procesado absuelto

### Constitución de la Sala

Ayer mañana se celebró en esta Audiencia y ante la Sala primera, con intervención del Jurado, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Jorge Carbonell Florit, acusado como autor de un delito de incendio.

La Presidencia del Tribunal de Derecho estuvo a cargo del Magistrado don Francisco Alcon.

El Ministerio Público, estuvo representado por don Fidel Alique, encargándose de la defensa del procesado el letrado don Jerónimo Massanet.

### El hecho de autos

El incendio se registró en la noche del día 3 de julio en la era de la finca denominada «Son Biel» del término de Consell, propiedad de don Bernardo Parets.

Se supone que el procesado sobre las diez, por vengarse de que el propietario se había negado a hacerle efectiva una cuenta, decidió incendiar la era en la que amontonó 42 gavillas de avena y sobre ellas un carro de trabajo que el perjudicado tenía debajo de un árbol de la finca.

Los daños causados por el incendio, pues el carro y las gavillas fueron pasto de las llamas, se calculan en 335 pesetas.

### El examen del procesado

El procesado en el examen a que se le sometió, negó rotundamente ser el autor del incendio, afirmando, sin embargo, que en cierta ocasión sostuvo una riña con el Parets, por negarse este a satisfacerle una cuenta que le adeudaba por trabajos prestados por el procesado en la finca de aquel.

Trató además, de demostrar que durante el tiempo que duró el incendio, estuvo en distintos cafés del pueblo con varios amigos.

### Prueba del Fiscal

Bernardo Parets.—Es el propietario de la era y del carro que se quemaron. Afirmó que el procesado en cierta ocasión riñó con él y le dijo que se vengaría.

Cree que el autor del incendio es el procesado ayudado por su suegro.

Funda su opinión en la amenaza que le hizo el Carbonell.

Catalina Compañy y Miguel Roig.—Este afirmó que desde las ocho hasta las nueve del día de autos estuvo en un café en compañía del procesado.

A preguntas de la defensa dice que el procesado es tenido en buen concepto.

Rafael Villalonga, corroboró las manifestaciones del anterior.

Jaime Gelabert.—Dijo que ayudó a extinguir el incendio y que no pudo observar que se hubiera vertido ninguna sustancia para encender el fuego.

Juan Pol.—Negó que hubiera oído decir al perjudicado que el procesado era el autor del incendio.

Miguel Sans, no hizo manifestación alguna de interés. Afirmó que a más de las diez vió al procesado en un café.

A continuación prestaron declaración otros testigos, afirmando todos ellos que en el pueblo se ignora quien sea el autor del incendio, corroborando algunos la afirmación de que vieron el procesado después de las diez de la noche.

### Prueba de la Defensa

El letrado defensor, renunció a la mayor parte de testigos propuestos en su prueba.

Sebastián Pol y Gabriel Colom prestaron declaración afirmando el último que la noche de autos vió por el camino y en las inmediaciones de la era incendiada a un hombre cuyas señas no recuerda.

### Prueba Documental

Se dió lectura a la inspección ocular cuyo dictamen dice que fueran halladas las cenizas de un carro y de las mieses que se habían colocado sobre la era.

Las pérdidas, alcanzaron el justiprecio efectuado, la cantidad de 335 pesetas.

Se leyó otro dictamen de la Guardia civil en la que manifiesta que antes de las diez se averiguó que el procesado estuvo en distintos cafés.

Afirma además la Guardia civil que el perjudicado es un hombre que tiene la desgracia de no acordarse de pagar las deudas y que por ello está bastante mal visto en el pueblo.

Igualmente se leyeron otros informes emitidos, entre ellos uno, en que se afirma que el lugar fué rociado, por quien lo incendiara con substancias inflamables y el informe de la alcaldía en que se comunica que de los informes que obran en aquella dependencia, no obra nada en contra de la conducta del procesado.

### Informe del Fiscal

Elevadas a definitivas por las partes sus conclusiones provisionales el representante del Ministerio Público pronunció su informe sosteniendo la culpabilidad del procesado.

Se extendió en amplias consideraciones para demostrar que el procesado es el autor del hecho, fundándose en la manifestación que hace la guardia civil, al decir que después de las diez no fué visto por nadie y máxime cuando el mismo procesado no ha sabido en el acto del juicio justificar donde estuvo durante las horas en que ocurrió el incendio.

En esto fundó su acusación, afirmando que nada dice su certificado de Alcaldía, acreditando la conducta del procesado. En este sentido pidió del Jurado un veredicto de culpabilidad.

### Informe de la Defensa

Dió comienzo el señor Massanet a su informe solicitando un veredicto de inculpabilidad.

Esperaba que el Fiscal hubiera retirado la acusación pues no existe en el juicio prueba alguna contra el procesado. El Fiscal, añadió juzga sólo por indicios y por una amenaza, por negarse, conforme afirma la Guardia civil, al pago de una deuda que por trabajos prestados le negaba el perjudicado.

Dijo además, que no pudo ser el procesado autor del delito, por cuanto él nos ha dado pruebas que nos demuestran que a la hora en que ocurrió el incendio estaba en un café con varios amigos. Solo, añade existe una hora en que el procesado no puede justificar donde estuvo, y se extiende en consideraciones para demostrar que en una hora, teniendo en cuenta lo que tenía que emplear en ir y venir, no le restaba tiempo para pegar fuego a la era, amontonando 42 gavillas, colocando luego un carro encima, entreteniéndose además en rociarlos de sustancias inflamables.

Terminó su informe diciendo que esperaba del Jurado un veredicto absolutorio de conformidad con sus conclusiones.

### Resumen.—Veredicto Sentencia absolutoria

Seguidamente el Presidente señor Alcon pronunció el acostumbrado resumen, leyendo al final las preguntas que se sometían a la deliberación del Jurado.

Reanudada la vista se dió lectura al veredicto del Jurado, que fué de inculpabilidad.

En su vista el Tribunal de Derecho decretó la libertad del procesado, declarando las costas de oficio.

Con la vista de la causa celebrada ayer mañana dió fin el día de causas del presente cuatrimestre.

Respecto al contenido del informe se limitó el Alcalde a manifestar que era también desfavorable para la fábrica.

Ahora únicamente falta que entregue el informe que le fué pedido el Ingeniero Municipal señor Rull.


### Pio Museo Menéndez Pelayo

La prensa de Madrid se viene ocupando hace días de un lamentable acuerdo adoptado por la Academia de la Historia. Esta entidad tiene, en su local social, varias habitaciones que fueron las que ocupó durante largos años el gran polígrafo español don Marcelino Menéndez Pelayo.

Al ocurrir la muerte de éste, dichas habitaciones, conservando en ellas el mobiliario austero del ilustre filólogo, se acordó quedarán en el mismo estado como recuerdo a tan preclaro escritor.

Y ahora, la citada Academia, a pretexto de necesitar dichas habitaciones para ampliar la vivienda de uno de sus componentes que reside en el local social, acordó retirar de las mencionadas habitaciones los muebles que pertenecían a Menéndez Pelayo y enviarlos a Santander para que los conserve la «Asociación Menéndez Pelayo».

Los admiradores de don Marcelino han emprendido una justa y activa campaña



## Don Miguel Jaume y Nadal

Falleció en Montevideo el 1.º del corriente

E. P. D.

Sus afligidos hijos y nietos ansentes, sus hermanos Don Andrés, Don Juan, Doña Antonia y Doña Francisca ansente y demás familia, agradecerán a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado en la iglesia del Socorro a las once.

El duelo se despedirá en la Iglesia

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, Lérida y Tenerife, se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

contra el acuerdo de la Academia de la Historia.

Secundando esta campaña, el Alcalde señor Oliver y Roca ha dirigido un telegrama al Presidente de la mencionada entidad solicitando la revocación del acuerdo mencionado.

### Perros detenidos

Por los laceros municipales han sido cogidos y conducidos al depósito de Tírador seis perros, que por las calles de la ciudad vagaban, sin estar provistos de los requisitos prevenidos por las disposiciones de la Alcaldía.

### Comisión de obras

Para esta mañana, a las doce, está convocada dicha Comisión.

### EN EL TEATRO PRINCIPAL

## Próximos conciertos

A raíz del viaje a Palma del presidente y director del «Orfeo de Villafranca del Panadés», considerado como uno de los mejores de Cataluña; iniciáronse gestiones entre dichos señores y «La Filarmónica» para dar unos conciertos en nuestro primer coliseo con la colaboración de notables y prestigiosos artistas.

Estas han dado un feliz resultado y hoy plácenos anunciar que los días 22 y 23 de cetera de julio se celebrarán dos conciertos a las de la noche por el repetido «Orfeo» alternando con la eminente violinista Aurelia Sanchristófol de fama mundial y en recientes conciertos en París obtuvo señalado éxito; de la joven y muy celebrada violinista Paquita Bové; de la notable pianista Ana Aymat y del no menos notable y aplaudido tenor Florentino Folgar.

Viene de director del «Orfeo» el experto maestro don Francisco de P. Bove.

Plácenos igualmente adelantar que siendo el fin de dichos conciertos en lo que posible sea puramente cultural y en el deseo de que estas manifestaciones artísticas estén al alcance del más modesto aficionado sabemos que se fijaron unos precios verdaderamente reducidos poco menos que irrisorios ya que apenas si se diferenciarán de lo que se paga hoy por una sesión de cine y variedades.

«La Filarmónica» a la vez nos ruega participemos a sus socios que como de costumbre tendrán entrada y localidad gratis.

Brevemente publicaremos programas.

## El servicio postal aéreo

Ayer mañana, a las diez y veinticinco, salió para Barcelona el hidroavión «Colomer», pilotado por Passaleva y Spada.

Antes de la salida se había recibido el acostumbrado despacho de Muleta (Sóller) dando cuenta del tiempo reinante, que era bueno.

Peró cuando ya el hidroavión había salido se recibió un telegrama de Muleta, participando que el barómetro bajaba y aumentaba la fuerza del viento, tanto en aquel sitio como en el Golfo de León.

Fueron unos momentos de intranquilidad los que pasaron hasta que se recibió el telegrama anunciando que a las doce menos diez había llegado el «Colomer» a Barcelona.

El citado aparato, que es de los construidos por la Casa Savoia tardó, a pesar del fuerte viento menos de hora y media para cubrir la travesía.

A las dos y veinte de la tarde salió de nuevo para Palma el «Colomer».

Desde Muleta se comunicó a la Aero, a las cuatro, que el aparato había amerizado sin novedad en el puerto de Sóller.

Inmediatamente salió para aquella población un automóvil para recoger la correspondencia, yendo en él el aviador Orté y el mecánico Duró.

Más tarde el «Colomer» emprendió el vuelo desde Sóller, amerizando en nuestro puerto a las seis y cuarto.

El interés y el cariño, traducidos en ser-

vicio rápido para el público, demostrado por esta Administración de Correos en cuanto a sus servicios se refiere, y de un modo particular por su Jefe señor Pons, interés y cariño aumentados, si cabe, para cuanto se refiere al servicio aéreo postal, no tiene la debida correspondencia en Barcelona, por aquella Administración de Correos.

Y decimos esto por habernos enterado de que una carta remitida por correo aéreo el domingo pasado no fué entregada a su destinatario en Barcelona hasta el lunes por la noche.

Sería de desear que la misma actividad y buen servicio que se realiza en Palma, se registrara en Barcelona.

El motivo de amerizar el «Colomer» en Sóller fué haber sufrido una avería de escasa importancia en las válvulas de engrase, pero Passaleva no teniendo seguridad de poder llegar planeando hasta Palma decidió detenerse en Sóller.

Allí la avería fué prontamente reparada, coadyuvando a ello Orté y Duró y al cabo de unas horas pudo venir el aparato a Palma.

Ayer tarde se reunió la Junta General de la Aero Marítima para tratar de aportar nuevos ingresos a la sociedad, lanzando al mercado las 500 acciones que dejaron de ponerse a la venta al constituirse la «Aero».

Después de amplia discusión sobre el particular se acordó que por la Junta de Gobierno de la «Aero» se invite a todos los accionistas de la misma a quedarse con las citadas acciones, antes de lanzarlas al mercado.

Dado el espíritu reinante en la reunión de ayer, parece seguro que las citadas acciones quedarán en poder de los actuales accionistas de la «Aero».

### EN POLLENSA

## Suicidio de una mujer

Anteayer, en Pollensa, se desarrolló un trágico suceso.

Isabel María March Tocho, de 42 años, soltera, hija del propietario de «El Molinet» que, según parece, tenía perturbadas las facultades mentales se suicidó arrojándose a una balsa donde pereció ahogada.

Desde hacía unos ocho días se notaba en la interfecta un estado tal de excitación que era objeto de continua vigilancia.

El miércoles por la madrugada se levantó de la cama y aprovechando la circunstancia de que su familia se hallaba descansando adoptó la fatal resolución.

En el lugar del suceso se constituyó el Juzgado, acompañado del médico titular de aquella villa, ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

## Noticias de Hacienda

Por R. O. de 26 del pasado Junio, ha sido nombrado Tesorero de Hacienda en la provincia de Baleares, el Jefe de Negociado de segunda clase, D. Diego Sanchez-Gadeo y Mier.

También ha sido designado por R. O. de 23 del propio Junio, Administrador especial de Rentas Arrendadas en esta provincia, el Oficial de Tesorería de Hacienda, D. Jaime Sancho Adrover.

Por R. O. se autoriza al Delegado de Hacienda en Baleares, para otorgar el nuevo contrato de arrendamiento del edificio que actualmente ocupa la Delegación de Hacienda en la calle de San Jaime.

Según nuestros informes, inmediatamente comenzarán las obras para ampliación de las actuales oficinas, prolongándose la actual escalera principal, al objeto de que el público pueda por ella tener acceso a las dependencias instaladas en el segundo piso.

Entre el personal de la Delegación de Hacienda ha causado gratísima impresión el siguiente telegrama recibido ayer:

«Inspector General de Hacienda a Delegado en Baleares.

Recaudación obtenida esa provincia Junio último merece toda clase de plácemes y me honro en felicitar a V. S. y personal a sus órdenes.»

## Fonda «La Sollerense»

Plaza de Juanot Colom, 37

ECONÓMICA SIN IGUAL

Cubiertos desde 150 pesetas en adelante. Comidas a la carta, prontitud y esmero.

¡No equivocarse LA SOLLERENSE!

## Le Printemps

DE ANTONIO M.ª FUSTER

SAN NICOLAS, 3-5

Gran surtido en toda clase de artículos de vestir de

SEÑORA y CABALLERO

PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE

Corte Etamin lavable . . . 5 Ptas.  
Corte Retina id. . . . . 5 »  
Dril país, corte Caballero . . . 12 »  
Fresco lana, corte Caballero. . . 20 »

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

## GANGA MOTOCICLISTAS

Hay en venta, una motocicleta marca B. S. A. último modelo, fuerza 6-7 H. P. ruedas intercambiables, con sidecar, 2 asientos, equipada, 2 faros, un Prest-O-lite, de muy poco uso, casi nueva.

Para informes: A. BIBILONI, Palma.

## Automovil

de marca europea y de 8 a 12 H. P. en buen estado, se adquiriría.

Las ofertas deben dirigirse por escrito a la Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción

Danús, 2

Talleres e Imprenta

Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

010 pesetas

Numero suelto. . . . . 0-20 Id.

España. . . 2 Ptas. mensuales

Extranjero 30 Id. semestres.

SUSCRIPCIÓN

010 pesetas

010 pesetas

010 pesetas

## Del Carnet

Ayer llegaron de Barcelona don Francisco Aguiló, don Juan de Begalre, las señoras Rita, Mercedes, Josefa y Teresa Mir y doña Ana Vintroy Mir.

También llegó procedente de Barcelona el Superior de los Jesuitas de esta capital P. José Planas y el P. Felipe Neri de Palma, Capuchinos.

Llegaron de la ciudad conchal don Francisco Abadal, don Jorge Girona, don Claudio López, don Patricio de Sattústegui y los condes de Caldas y de Sert.

También llegaron el conde de Ayamans, don Antonio de Olesa y Frates, el exalcalde de esta ciudad don Pedro Martínez Rosich, don Juan Ventosa, don Enrique Lafuente, don Antonio Piña, don Salvador Frontera y señora, don Eduardo Moncada, don Juan Amengual, don Antonio Serra y familia, don Rafael Lladó y don Pedro Fullana.

El Presidente y secretario del Colegio Oficial de Médicos señores Obrador y Cerdá, visitaron en el domicilio del general de Sanidad militar, retirado, don Fausto Domínguez, al reputado médico cubano don Carlos Kohly, director de la «Revista Médica Cubana» y delegado de su país en España para la organización médica cubana en el próximo Congreso de reorganización sanitaria, próximo a celebrarse en Madrid.

### EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### Un joven desaparece de su hogar paterno

El domingo último desapareció de su domicilio, calle de Buenavista, 7, de la villa de Montuiri, el joven Pedro Nigorra Mayol, de 17 años, soltero, llevándose 9 barcillas de trigo, 15 de guisantes y 5 de cebada; una sobrasada y dos huevos que vendió por sesenta y ocho pesetas a su vecina Francisca Berga Fuster.

Esta, por disposición del Juez municipal de aquella villa, ha sido detenida, habiendo sido, además, decretada por dicha autoridad la busca y captura del desaparecido.

### Matrimonio mal avenido. Reyerta

En Felanitx, el matrimonio Jaime Roig Sansó y Práxedes Artigues Artigues, habitante en la casa de campo denominada «Son Solé» sostuvo una cuestión que degeneró en reyerta, resultando la cónyuge con una herida, que fué calificada de leve por el médico titular, en un brazo.

El motivo de la cuestión fué querer el marido coger un cesto de albaricoques para regalarlo a lo que se opuso la esposa.

### Dueño de perro, denunciado

La Guardia civil del puesto de Puignyent denunció a la Alcaldía al dueño de un perro por tenerlo abandonado en la vía pública, sin bozal.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto Jueves 6

#### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Mallorca» capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general, entre ella 155 sacos de azúcar, 725 sacos de harina y 25 bidones de aceite de oliva.

#### Salidas

Para Alicante el vapor francés «Industria» con carga de tránsito.  
—Para Cabrera saldrá hoy a las siete de la mañana la gasolinera correo «José Calafat»

### Quedaron despachados

Para Caspe el laúd «Tres Hermanos» con lastre.  
—Para Alicante el pailebote «Sor Barquero» con cargamento de algarobas.

### Crónica del puerto

Ayer por la tarde se procedía a los trabajos para ser hoy subido a los astilleros del mollet, el pailebote «Mallorquin» para sufrir limpieza de fondos.  
—Se halla en expectación de destino el pailebote «Salvadora»

### Servicio de vapores correos de Baleares

#### VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Ibiza a las 17.  
De Palma para Mahón a las 20'30.  
De Palma para Cabrera a las 7.  
De Cabrera para Palma a las 14.

## Deportes

### Automovilismo.—La marca «Buick»

Se encuentra en esta ciudad desde ayer don Francisco Abadal, Agente general para la península de los automóviles «Buick».

El concepto que esta marca merece a los conocedores de los automóviles y lo conocida y acreditada de la misma se demuestra con el solo dato de que el señor Abadal lleva vendidos, en lapso de tiempo relativamente escaso, la fróntera de 1.600 coches.

El señor Abadal ha traído consigo un auto «Buick» de carreras, que llamó la atención al circular ayer por esta ciudad.

La Delegación para Baleares de los automóviles «Buick» ha sido conferida a nuestro estimado amigo don Juan Socias, a quien deseamos muchos éxitos.

### Automovilistas en Palma

En el vapor correo de ayer mañana lle-

garon a Palma, siendo portadores de varios coches Loryc, de fabricación mallorquina, tipo de carreteras, los distinguidos sportmens Conde de Sert y don Patricio Sattústegui, que vienen con objeto de recorrer la isla.

### Excursión ciclista

La excursión ciclista organizada por el industrial de bicicletas de Campos señor Aguiló, con la colaboración de los señores Darder Hermanos de Palma, se llevará a efecto el próximo domingo.

Los excursionistas que ascienden a más de cuarenta, llegarán a Palma el sábado en el tren de la noche, para emprender la excursión Valldeusa-Deyá-Sóller, saliendo de Palma a las cuatro de la mañana con el fin de evitar en lo posible las molestias del sol que en esta época y por carreteras como la de Valldeusa aprieta de firme.

En Palma se agregará a los excursionistas un grupo de ciclistas de esta localidad, como también varios autos y motocicletas.

Los excursionistas se desayunarán en Miramar, al mediodía comerán en Sóller y estarán de regreso en Palma al anocheecer.  
Es probable que el trayecto de Sóller a Buñola se haga en tren marchando luego por carretera hasta Palma, y en ferrocarril nuevamente el trayecto Palma-Lluchmayor y de esta última villa hasta Campos en bicicleta.

Para asistir a esta excursión, que por el entusiasmo que reina entre los organizadores promete verse animada, hemos sido atentamente invitados.

## Religiosas

Día 7.—San Fermín, obispo y mártir.—Fué natural de Pamplona, hijo de un senador muy distinguido.

Nació en el gentilismo y yendo un día a sacrificar con su padre al templo de Júpiter encontraron un presbítero de Cristo que predicaba a las gentes.

Atraído su padre por la novedad, quiso que el presbítero fuese a su casa para que le explicase con más detención los misterios que anunciaba.

Convirtióse su familia y fué confiada la educación de Fermín al presbítero que les había convertido.

Fué destinado al servicio eclesiástico y una vez ordenado fué un verdadero apóstol de las Galias en donde hizo inmenso fruto en la fé de Cristo.

Acabó su apostolado entregado a las manos del pretor quien a pesar de haberle puesto en libertad semi-convenido, volvió a prenderle a instancias de los señores gentiles y mandó degollarle en la misma cárcel para que no hubiera una sedición en el pueblo si se ejecutaba la sentencia publicamente.

### Cuarenta Horas

Empiezan en San Felipe Neri, en honra de Nra. Sra. del Carmen, por varios difuntos. Exposición a las seis, a las nueve Misa Mayor.

Al anocheecer Novena de Nra. Sra. del Carmen y reserva de S. D. M.

## POSITIVAS BAJAS DE PRECIOS

### POR REFORMAS EN EL LOCAL

CORTES Etamina estampada clase superior.	Pat.	2'95
Id. Esterilla id. Gran Novedad		7'95
Id. Etamina lisa, ancho 100 centímetros		5'95
Id. Dril pais para Caballero.		9'95
Id. Lanilla id. id.		12'00
CAMISetas Jumel id. id.		1'00

### Reducción de precios en todas las Secciones

## GRANDES ALMACENES SAN MIGUEL

CASA que vende barato sin engaño de CUPONES

—En la Iglesia de PP. Capuchinos, a las ocho, durante una misa ejercicio del primer viernes de mes; al anochecer Rosario, y acto de consagración al Sagrado Corazón de Jesús con exposición.

—La Novena en honor de Nuestra Señora del Carmen empezará en las iglesias siguientes:

—En Santa Eulalia, a las seis durante una misa con meditación, repitiéndose durante la misa de doce y al anochecer después del Rosario, con exposición, meditación y cánticos.

—En la Anunciación (Hospital), a las 7 y media de la mañana durante una misa, repitiéndose dicha novena al anochecer, después del Rosario, con exposición y meditación.

—En Santa Teresa, a las cinco y a las diez y media durante el Santo Sacrificio de la Misa; y al anochecer con sermón por el Rdo. P. Crespi de la Misión.

## Sucesos y desgracias

### Herido por una coz de un caballo

Nadal Durán de 63 años, vecino del caserío de los Hostalets, fué asistido ayer en la Casa de Socorro de una herida contusa en la ceja izquierda, consecuencia de una coz que le tiró un caballo, en la vía pública.

### Riña

Ayer riñeron dos individuos en la calle de Zaveila, propinándose varios puñetazos.

Fueron multados por el Alcalde.

### Caída

La niña Maciana Capellá, de 4 años, domiciliada en el caserío del Vivero, jugando, se cayó, sufriendo una contusión en la frente.

Fué asistida en la Casa de Socorro.

### Accidentes del trabajo

El obrero Lucas Más de 34 años, trabajando en el muelle se produjo una contusión en la cabeza.

También, el joven Antonio Vidal, de 14 años, en el taller donde trabaja, con

una máquina se magulló la mano izquierda.  
Ambos recibieron asistencia en la Casa de Socorro.

## ARTICULOS REBAJADOS DE PRECIO

Cacerolas	Conchas helado
Cafeteras	Copas
Calderos	Cortantes y tablas
Calentadores camisas (burros)	Cubas
Caloríferos	Cubiertos
Candeleros	Cubre platos
Candiles	Cubre vasos
Cánulas	Cucharas
Casca-nueces	Cucharones
Cazos	Cucharitas café, helado, dulce té, especias
Ceniceros	Cuchillos de mesa y postre
Centros	Cuchillos cocina
Cepillos	Calzadores
Cestas para pan	Cápsulas sparklets
Cestas para cubiertos	Colonias (agua de)
Cestas para frutas	Cajas caudales
Cestas para huevos	Cepilleras
Chocolateras	Cuelga paños
Cocinas gas y petróleo	Cubiertos
Cojedores coladores	Cerraduras
Compoteras	Cosméticos

## CASA BUADES

Plaza Antonio Maura, 2 (PLAZA DE CORT)

## Se vende

Un motor de 12 caballos a gas marca GROSLEY. Se puede ver en marcha. Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79. —Palma

## CUENTISTAS EXTRANJEROS

### TERRA MATER

#### POR TRINDADE COELHO

to vivo de despertar. Algunos canturreaban

«Mi padre llora y se mata  
«pa» que la talla no dé;  
no llora, padre, no llora,  
que a ser soldado no irá.»

Pero en la carretera, que se deshacía en polvo, comenzaron de nuevo poco después a moverse los pies maquinalmente, el brazo a aguantar el fusil con indiferencia, la espalda a encorvarse bajo la mochila... A muchos les escurría ya el sudor por la cara abajo, llevaban la camisa pegada al cuerpo, y todos iban rojos y sofocados. Sin embargo, casi no pensaban en eso, con los ojos fijos en su visión allá lejos... como si alguna hada les hiciese señas...

Con insistencia venían ahora el recuerdo del hogar, del padre, de la madre, de los hermanos, de la familia toda. ¿Qué estarían haciendo? A aquella hora, los hombres segaban; preparando la comida, las mujeres trabajaban en las casas; los pequeños, a la sombra, a la orilla de los caminos y bajo los árboles, o al pie de las fuentes, chapoteando en los charcos, y los mayores, de pie sobre los trillos, andaban ya en la faena de las eras.

«Las eras! También allí hacía sol, en esas eras en que se trilla el pan. Pero no mordía como en aquella carretera maldita, sin fin, que los llevaba no sabían dónde. ¡Las eras! En mangas de camisa, aunque sea dando con un mayal, no hay calor que no se aguante. Luego, el ocuparse cada uno de lo que es suyo, el recoger el «pan» que Dios da y con que premia el trabajo de todo el invierno, en vez de cansar, da salud. Se rie uno mientras trilla; se moja el gazoate con vino fresco o con agua fresca, si no hay para vino; se cobija uno a la sombra de los árboles para la frugal comida; se ve quién pasa y lo que pasa; se oye y se dice... ¡Las eras!»

El trabajo es alegre y da alegría. Cuando cae la tarde viene el fresco, y sobre la enramada de los árboles, donde los pájaros comienzan a cantar; en el cielo verdoso, allá abajo, las puestas de sol parecen de fuego... ¡Después a la noche, no habíamos! Todo aquello se anima con charlas y danzas, con cantos y amorios, a la luz de una luna de plata.

Se oye la bandurria, hasta que se coge el sueño, echados encima de las «parvas»; y por la mañana, al despertar, el cielo parece lavado... ¡Qué diferencia de aquella vida a esta vida.

«¡Ay qué «saudades!» ¡Quién pudiera soltar el fusil, tirar al suelo la pesada mochila, libertarse, y echando a correr cuesta abajo, por trancas y barrancas, echar mano a aquel azadón, ¡regar, cavar, cantar!»

«¡Buenas tardes! ¡Buenas tardes!»  
Y los que acudían a verlos pasar, de pie o asomados a las paredes, se quedaban mirándolos llenos de curiosidad, pero sobrecogidos de una gran tristeza.

Y se oía decir a algunos, a las mujeres, principalmente:  
«¡Pobrecillos! ¡Para lo que cría una madre a su hijol! ¡Pobrecillos!»

Además, aquella vida de cuartel parece que los consumía.

Eran como pájaros en jaula, y en un dos por tres dejaban de parecerse a lo que eran antes, a los hermanos que habían quedado «por allá», a los padres, a los amigos, adquiriendo esa fisonomía neutra, que ni era del campo ni de la ciudad.  
Después, la conciencia instintiva de que para nada útil servían, les hacía antipáticos a sí mismos, deprimiéndolos, rebajándolos en su valor. ¿Para qué servir? Cada cual en su aldea y en su oficio, unos en el trabajo de la tierra, otros en la profesión que habían escogido, eran útiles; poco o mucho, se veía que hacían. ¿Y allí? Todo lo que hacían era improductivo, artificial, irreal.

Por otra parte, aquella misma ociosidad, cortándoles, paralizándoles la vida en el momento en que iban floreciendo sus energías, les hacía, a los más de ellos, inhábiles para la vida del campo el día en que regresaban del «servicio».

Divorciábanse de este modo el hogar, y, por tanto, de la familia, o eran entre los otros—padres, hermanos, amigos y conocidos—instrumentos de trabajo muy imperfectos.

De un modo o de otro—¡de todos modos!—, la vida se había pervertido para ellos; y hasta entre las propias muchachas, entre ellas mismas, enamorarse de un «soldado» era una vergüenza.

«¡Ay, María, tonta, tonta, lo que tú vas a sufrir; te casaste con soldado, más te valiera morir!»

Y algunas respondían a cualquier galanteo:

«¡Jesús, demodiol! ¡Quitate de ahí, que me vas a pegar la sarna!»

Así pensaban los que allí iban pasando. A los otros, bajo la mochila pesada, dentro del uniforme que los oprimía, de las botas que los molestaban, iban, bajo un calor de matar, en una tristeza que decía aquello...

Pero ahora, la carretera por donde caminaba el destacamento, cortada, abierta en medio de una «cuesta, dada de un lado a un paisaje admirable, visto desde allí como desde un mirador. Dividida toda en huertos y pomaradas de un verde húmedo y suave, la vega en la parte baja, y más allá de la vega, el lienzo de la montaña enteramente cubierta de árboles, daba a aquel cuadro una impresión profunda a los que lo admiraban, y al mismo tiempo que todo él parecía la obra abstracta de la Naturaleza, adivinábase en la perfección inteligente de su arte, desde la vega, que se extendía ubérrima, hasta la cresta redondeada de la montaña, la acción del hombre y del trabajo.

Además, no venía de allí el menor ruido, y bañada de una luz blanca, bajo el cielo azul purísimo, todo el paisaje se había inmortalizado en un éxtasis, vivo, espiritual, risueño...

Muchos del destacamento se pararon a contemplarlo, éxtasiados a veces también. Mas hubieron de volver pronto de su éxtasis y proseguir su marcha.

Pero muchos de ellos, bajo el deslumbramiento que el paisaje les había producido, se les había acentuado la nostalgia del campo, y ahora parecían conmovidos. Más o menos, había vuelto a cada uno la «saudade» de su rincón natal, la visión real de todas las cosas que lo formaban, su vida, todo aquello, en fin, que habían perdido...

Enternecidos, algunos tenían ganas de llorar. Pero, en otros, de temperamento más recalcitrante, parece que la tristeza tomaba la forma de una cólera sorda, royéndoles y desgastando, desgastando como si fuera una lima...

Ahora iban callados, y como uno de ellos, parándose de repente, hiciese un gesto de sorpresa, un gesto de atención, los más se pararon también y todos se pusieron a escuchar. ¿Qué era? De la vega subía, efectivamente, un coro de voces... Eran muchachas que cantaban, tal vez en algún lavadero, allá abajo, o en alguna faena campesina.

«Escucha...  
Por venir de lejos, por ascender no se sabía de dónde y llegar casi diluido, el coro de las voces parecía de almas, emanado del seno de la luz.  
No se ve... Escucha...

«¡Muchachos! ¡Parece que canta la tierra!»

Este algo de sobrenatural acabó de conmovier al destacamento, que se quedó allí como encantado y fué preciso que el oficial, que marchaba al frente a caballo, llamase desde lejos a los muchachos para que se pusiesen de nuevo todos en marcha, atentos, a pesar de todo, al coro que proseguía...

Ahora parecía que ya iban adivinando la letra.

«Escucha:  
«Mi corazón es de tierra;  
he de mandarlo labrar,  
Sonreíase, aguzando el oído:  
para sembrar los deseos  
de que te tengo que hablar.»

Algo más adelante, un gran soto tenía sombra para diez regimientos y el oficial mandó hacer alto y descansar. Esperó un poco a los retrasados o a alguno que viniere cansado; pero cuando creían que ya estaban todos, se comprobó que faltaban dos.

De no haber sucedido ningún incidente ya era tiempo de que estuviesen allí; y como los habían visto poco antes entre los otros que escuchaban al coro, el propio oficial fué en su busca, espoleando al caballo perezoso.

Momentos después regresaba el alférez, al paso. Y ante el destacamento forjado, en que cada soldado parecía una estatua, tiró al suelo dos fusiles y después de los fusiles dos mochilas, que hicieron al caer el ruido de los cuerpos muertos...

«Como un himno de la tierra, traído en alas de la brisa, llegaba ahora hasta allí, más vivo, el coro de las muchachas...

«Mi corazón es de tierra;  
he de mandarlo labrar,  
para sembrar los deseos  
de que te tengo que hablar.»

## VASOS BARATOS LA CARTUJA

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### Política

#### El día del Presidente

Madrid 6 a las 15'10.—El Presidente del Consejo hoy no despachó con el Rey. Pasó la mañana en su domicilio y en la Presidencia recibiendo visitas entre ellas la del Obispo de Burgos.

Por la tarde acompañará al Rey al acto del reparto de donativos a los soldados madrileños.

#### Reunión de ministros

Madrid 6 a las 15'10.—El ministro de la Gobernación señor Pinés, manifestó a los periodistas que hoy o mañana se reunirá con el ministro del Trabajo señor Caldeón y con el de Fomento señor Arguelles al objeto de tratar ciertos detalles del proyecto de decreto sobre subsistencias.

#### La cuestión de Tángier

Madrid 6 a las 16.—En el Consejo celebrado ayer, los ministros no se ocuparon de la cuestión de Tángier.

Para tratar de este asunto se reunirá en breve el Consejo.

#### No habrá crisis

Madrid 6 a las 16.—En los círculos políticos se dice que el gobierno ha desistido de plantear al Rey la cuestión de confianza al cerrar las Cortes.

Sólo en el caso de que algún ministro dimitiese se le substituirá, sin romper la homogeneidad del Gobierno.

#### El protectorado de Marruecos

Madrid 6 a las 16.—Cuando estén cerradas las Cortes, el Gobierno se dedicará a la implantación del protectorado en Marruecos, conferenciando en Madrid con el general Berenguer.

#### El presupuesto del Congreso.—Una enmienda

Madrid 6 a las 20.—Se ha presentado el presupuesto de gastos del Congreso una enmienda firmada por los diputados Sarradell, Espada, Barcia y otros en la que se consignan los gastos de representación.

La Presidencia se deja reducida a la actual cuantía de 30.000 pesetas entendiéndose que será aumentada solo en 15.000 pesetas desde que se rean las próximas Cortes.

Se mantendrá sin alteración la remuneración de los diputados.

Constituirá la actual 500 pesetas mensuales, facultándose a la comisión de gobierno interior de la Cámara, para regular la forma en que se perciba dicha indemnización, estableciéndose normas con arreglo a la no asistencia de los diputados a la labor parlamentaria y dietas adicionales que se darán en determinados casos por la misma labor.

#### La ley de los Presupuestos.—Fernández Prida a Asturias

Madrid 6 a las 23.—Se cree que la ley de los Presupuestos con las reformas tributarias quedará aprobada hacia el día 12 del actual, suponiéndose que las Cortes se cierran el día 15.

El señor Fernández Prida se propone marchar este día a Asturias, donde permanecerá algunos días.

### Congreso

#### Sesión matutina

##### La Cámara desanimadísima

Madrid 6, a las 13.—A las diez abre la sesión el señor Bugallá.

En el banco azul toma asiento el ministro de Hacienda señor Bergamín.

La Cámara está casi desierta.

Al ir a aprobarse el acta de la sesión anterior el señor Romeo dice que por no crear dificultades no pretende que se cuente el número de diputados.

Hace presente que la poca asiduidad de los diputados a las sesiones matutinas va en aumento.

Luego añade:

—¡Ahí se demuestran las ventajas de las dietas!

(Risas).

##### El articulado de los presupuestos

Continúa la discusión del articulado de los presupuestos.

Es aceptado, en parte, un voto particu-

lar del conde de Colom al artículo tercero.

El conde del Moral de Calatrava apoya otro voto particular.

Habla extensamente de los tributos, diciendo que en España el contribuyente se distingue por lo primo que es.

Sigue expresándose tan duramente que el presidente le llama al orden.

#### Contesta Ruano

Madrid 6, a las 13'40.—El señor Ruano, por la comisión, contesta al conde del Moral de la Calatrava.

La comisión desecha su voto.

#### En defensa de los empleados de los Pósitos

El señor Loygorri defiende otro voto.

Censura los acuerdos de la comisión referentes a los empleados de los Pósitos, de los cuales varios quedarán cesantes en virtud de las economías introducidas.

Dice que sería un crimen dejar a los aludidos empleados en la calle después de los grandes servicios que han prestado.

#### Contesta la comisión

El señor Matezans le contesta en nombre de la comisión.

Dice que su criterio fué favorable a la pretensión del señor Loygorri.

Este le dice:

—Pues ahora va a decir su señoría lo contrario.

El señor Bugallá exclama:

—¡Claró! No se va a estar siempre diciendo lo mismo...

#### Se desecha el voto del señor Loygorri

Madrid 6, a las 14'15.—El señor Matezans le dice que, aun teniendo el criterio de que nadie debe quedarse en la calle se ha convencido de que al obrar así la comisión lo ha hecho defendiendo la institución de Pósitos.

Se rechaza el voto del señor Loygorri.

El señor Bugallá advierte que si siguen discutiéndose con esta amplitud los votos particulares, el debate del articulado se terminará el año próximo.

El señor Loygorri rectifica insistiendo en sus puntos de vista.

#### Habla Bergamín

El señor Bergamín dice que se presentará un proyecto de ley regulando definitivamente las cuestiones de los Pósitos y el funcionamiento de los patronatos actuales.

Dice que los funcionarios continuarán en sus puestos aunque sometidos al cuerpo de Pósitos, no pasando a depender del Estado.

Se desechan dos enmiendas del señor Aunós, quedando pendiente otra del señor Riu.

Y a la una de la tarde se levanta la sesión.

### La cuestión de Marruecos

#### Actitud de Abd-el-Krim

Melilla 6.—Sábese que Abd-el-Krim releva constantemente a los jefes a quienes tiene encargado el servicio de guardia de Beni Ulitex encerrándoles a medida que los releva.

Su lugarteniente el «Pajarito» se halla en Quillates con Mohamed Bocoí que tiene el mando de las fuerzas de Beni Ulitex.

Según noticias Abd-el-Krim tiene montada en los alrededores de Beni Ulitex una guardia compuesta de unos 200 indígenas.

#### Un cabo herido

Melilla 6.—En la posición de Kudia resultó herido un cabo de la sección de ametralladoras.

#### Recogida de fusiles

Melilla 6.—La sexta «mia» de policía ha entregado 85 fusiles que había recogido en la catáfila de Telatxa.

#### Llegada de buques

Melilla 6.—Han fondeado en este puerto los buques guardacostas «Tetuán» y «Larache» que han sido destinados últimamente a prestar servicio en estas costas.

#### Proyectos ultimados

Melilla 6.—Han quedado ultimados los proyectos de fortificación de las más importantes posiciones y de la construcción de una enfermería para el ganado en Nador.

#### Hallazgo de un manantial de agua

Melilla 6.—En las inmediaciones de Tistutin se ha encontrado un abundante manantial de agua, que tiene 22 metros de profundidad.

#### Paseos militares—Obsequios a las tropas

Melilla 6.—Siguen las fuerzas destacadas efectuando paseos militares sin que se registre ninguna novedad, paseos que se llevan a cabo para afianzar la tranquilidad de la zona ocupada.

En todos los poblados salen al encuentro de las tropas para saludarlas colmándolas a la vez de obsequios.

#### Una yegua que se escapa

Melilla 6.—Del campamento de Dar Drius se escapó una yegua para la que tenía cierta predilección el comandante del Tercio señor Graneo.

Inmediatamente varios legionarios voluntariamente salieron en su persecución alcanzándola rebelde de Asib el Midar trayéndola al campamento.

#### Imposición de medallas

Madrid 6 a las 15'10.—En el salón de las columnas del Palacio Real bajo la presidencia de la Reina tuvo lugar el acto de imposición de medallas a las enfermeras de la Cruz Roja que han servido en los hospitales de África.

Asistieron al acto la Infanta Isabel, la duquesa de Talavera, los obispos de Madrid-Alcalá y de Sión y muchas damas, entre ellas la duquesa de la Victoria.

#### ¿Se juzgará la conducta de un general?

Madrid 6 a las 16.—Un periódico recoge el rumor de que una comisión de varios generales de un arma juzgarán la conducta de otro general.

#### El rescate de los prisioneros

Madrid 6 a las 16.—Se insiste en asegurar que las negociaciones que se están realizando para el rescate de los prisioneros marchan bien esperándose resultado satisfactorio.

#### Berenguer a Madrid

Madrid 6 a las 16.—Anoche se recibieron noticias de Málaga diciendo que comunican de Tetuán que el sábado próximo llegará a la capital malagueña de paso para Madrid, el alto comisario general Berenguer.

#### El Príncipe Felipe marcha a Marruecos en hidroavión

Sevilla 6.—En el correo aéreo de Larache ha salido con objeto de incorporarse al ejército de operaciones como capitán de Regulares el Príncipe Felipe.

En el aeródromo fué despedido por los infantes don Carlos y doña Luisa.

#### Reparto de dinero a los soldados madrileños

Madrid 6 a las 16.—Esta tarde se celebrará el acto de repartir a los soldados madrileños las cantidades recaudadas en suscripción patriótica que será presidida por el Rey.

#### El viaje de Berenguer a Madrid

Madrid 6 a las 20.—El señor Sánchez Guerra ha dicho que mañana saldrá de Melilla el general Berenguer y llegará a Madrid el domingo.

#### Recolección de fusiles

Melilla 6.—La sexta «mia» de la policía ha hecho entrega de 85 fusiles recogidos a los indígenas de Kelatoba.

#### Supuesta tragedia

¿Ha ejecutado Abd-el-Krim a los aviadores que cayeron en el campo enemigo?

Madrid 6 a las 24.—El correspondiente de un periódico de la noche recoge el rumor siguiente que circula con gran insistencia.

Se dice que Abd-el-Krim formó Consejo de Guerra a los aviadores, capitán García Peña y al teniente José Florencio que aterrizaron violentamente el mes pasado en el campo enemigo.

Todas las gestiones que se hicieron para lograr el rescate fracasaron y los cautivos fueron conducidos a Axdir.

El capitán señor García Peña fué condenado a ser pasado por las armas y el teniente Florencio, por ser el bombardero, fué sentenciado a ser quemado vivo.

La causa revistió gran solemnidad asistiendo el gobierno de Beni Urriaguel y rebeldes notables.

Se añade que la fatal sentencia fué cumplida hace ocho días.

### Cuestiones obreras

#### En Oviedo

##### Suscripción para los hijos de los huelguistas

Oviedo 6.—Respondiendo a la circular del obispo de esta Diócesis, los curas párrocos han abierto una suscripción para socorrer a los hijos de los mineros huelguistas.

El prelado ha abierto cocinas económicas en varios pueblos para facilitar alimento a los referidos niños.

El importe de dicha suscripción será aumentado con donativos de obreros metalúrgicos de la fábrica Duro Felguera.

### Noticias generales

#### El tratado con Francia

Madrid 6 a las 15'10.—Se asegura que el tratado comercial con Francia se firmará mañana.

#### De la pasada huelga de carteros

Madrid 6 a las 15'10.—Una comisión de carteros visitó al ministro de la Gobernación señor Pinés, para pedirle la reposición de los compañeros despedidos en la pasada huelga.

#### El patronato en las Jurdes

Madrid 6 a las 15'10.—El ministro de la Gobernación señor Pinés manifestó a los periodistas que todavía el Rey no ha firmado el Real decreto creando el patronato de las Jurdes.

#### Audiencia del Rey

Madrid 6 a las 15'10.—Cumplimentaron esta mañana al Rey el exministro marqués de Cortina, el arzobispo de Burgos y otras personalidades.

#### La «Gaceta»

Madrid 6 a las 16.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Nombrando Dama noble de la Orden de María Luisa a doña María de la Piedad Iturbe.

Nombrando Caballero de Isabel la Católica a don José Arguelles.

Disponiendo que todo aparato de pesar no debe funcionar sin la previa aprobación de la Comisión permanente de pesas y medidas y sin que sea sometido a la comprobación primitiva y periódica.

Autorizando al director general de Bellas Artes para que tenga abierta la exposición nacional de Bellas Artes de Madrid durante el tiempo que crea oportuno.

Disponiendo que un plazo de 30 días se remitan al ministerio de Gracia y Justicia relaciones detalladas de las viviendas ocupadas por funcionarios en audiencias o juzgados, que no se ajusten a los términos precisos que señala el artículo segundo del Real decreto de 3 de mayo de 1913.

#### Revienta una cañería y se inundan varias casas.—Pánico

Madrid 6 a las 16.—Anoche reventó otra cañería de la calle del Ave María, abriendo un boquete de 15 metros de extensión por 5 de profundidad.

El agua llegó a la altura del segundo piso de la casa, inundando las calles inmediatas.

Las aguas socavaron el subsuelo, rompiendo una cañería de gas, lo cual sembró gran alarma entre el vecindario por temor a que ocurrieran explosiones.

Rápidamente acudieron los bomberos y las autoridades.

No hubo desgracias personales.

#### El veraneo de la familia real

Madrid 6 a las 16.—El Rey acompañará a Santander a la Reina y a sus hijos y luego regresará a Madrid donde permanecerá hasta que estén sancionados los presupuestos y la ley económica.

Luego marchará a comenzar el veraneo.

#### A bordo de un pesquero estalla una caldera.—Heridos

Málaga 6.—Anoche al regresar al puerto, cerca de la entrada, estalló la caldera del buque pesquero «Santa Teresa».

El patrón y dos tripulantes resultaron gravemente heridos.

El buque fué remolcado al muelle viejo, donde quedó amarrado.

#### Escasez de agua.—Tumultos

Sevilla 6.—Se acentúa la escasez de agua.

Grupos de vecinos en actitud tumultuosa han roto las palanquetas de muchas bocas de riego para proveerse de dicho líquido.

El Alcalde ha recomendado al vecindario que evite esos destrozos, pues ello agrava el conflicto con el agua que se desperdicia.

Para remediar la escasez de agua se han instalado pozos artesanos en los barrios populares.

#### Traslado de Jefes de Seguridad

Málaga 6.—Han sido trasladados los Jefes del cuerpo de Seguridad que prestaban servicio en esta capital.

El traslado ha dado lugar a muchos comentarios, atribuyéndose a una visita de inspección que realizó el mes pasado el subdirector de dicho cuerpo.

#### Soldado arrollado por un tren

Palencia 6.—En la estación de Venta de Baños, un tren arrolló a un soldado, destronzándole.

#### Incendio en una fábrica de electricidad

Huelva 6.—Esta madrugada se ha producido un incendio en una fábrica de electricidad.

El fuego se propagó al departamento de calderas, inutilizándolas. La fábrica quedó destruida.

#### El vapor «Sevilla»

Cádiz 6.—Ha llegado el nuevo vapor «Sevilla» que será destinado a la línea de América.

Desplaza cinco mil toneladas y es lujosísimo. El nuevo buque es muy visitado.

#### La fiesta de Santiago Apóstol

Cádiz 6.—El Casino Militar está organizando grandes festejos, bailes, etc. para conmemorar la festividad de Santiago Apóstol Patrón de España.

#### El nuevo edificio del «Instituto Geográfico Estadístico»

Madrid 6 a las 23.—Mañana el Monarca acompañado del señor Montejo asistirá al acto de la colocación de la primera piedra del nuevo edificio del «Instituto Geográfico Estadístico».

#### Del asesinato de Concha Robles

Almería 6.—El Capitán general ha telegrafiado al juez de esta plaza para que remita las piezas del proceso que se sigue contra el comandante señor Verdugo, por el asesinato de su esposa la primera actriz Concha Robles.

#### Pro-soldado madrileño

La suscripción de «A B C».—Entrega de la recaudación.—El Rey asiste al acto

Madrid 6 a las 24.—Esta tarde el Rey y Sánchez Guerra estuvieron en la redacción del periódico «A B C» para repartir los socorros de la suscripción iniciada por el nombrado periódico pro-soldados madrileños.

También asistieron al acto el señor la Cierva, las autoridades militares y el vicepresidente de la Asociación de la Prensa don Rufino Blanco.

Los soldados que acudieron, que sumaban unos trescientos, iban acompañados de algunos jefes y oficiales.

El director de «A B C» señor Luca de Tena, pronunció un discurso enalteciendo al soldado madrileño, dando vivas al Rey, al Ejército y a España.

El señor Sánchez Guerra dijo que tenía el deber de elogiar el acto tan patriótico que se celebraba, como lo es el unir a los obreros madrileños con los soldados de la villa y Corte, pues todos contribuyen al enaltecimiento de la patria.

Luego el Rey fué entregando a cada soldado un sobre conteniendo cincuenta pesetas.

Después el Monarca conversó con algunos jefes y oficiales.

**Una función en el Teatro del Centro.—Estreno de un sainete de Torres del Alamo y Asenjo**  
 Madrid 0 a las 24.—En el Teatro del Centro se celebró esta tarde una fiesta en obsequio de los soldados repatriados de esta guarnición.  
 Se estrenó el sainete en un acto de To-

res del Alamo y Asenjo, «El legionario madrileño», que fué muy aplaudido.  
 Varios artistas de variedades ejecutaron diversos números.  
 La banda del regimiento del Rey amenizó el acto.  
 A la reseñada función asistieron la Infanta Isabel, el Infante don Fernando y numerosas damas de la aristocracia.

## Del Extranjero

### Alemania

**Saqueo de un palacio.—Muertos y heridos**

Magdeburgo, 6.—Una muchedumbre en manifestación se estacionó frente al palacio propiedad del comandante Inesman reclamando el inmediato despido del gerente del mismo.

De las ventanas del palacio dispararon contra los manifestantes, resultando tres muertos y seis heridos.

Enfurecidos los revoltosos, saquearon el palacio.

**El tratado de Rapallo**

Berlín, 6.—El Reichstag ha aprobado en tercera lectura el Tratado de Rapallo.

**Manifestaciones republicanas**

Berlín, 6.—Se han celebrado varias manifestaciones republicanas, sin incidente alguno, en los alrededores de la capilla del emperador Guillermo.

**Del asesinato de Rathenau**

Berlín, 6.—En Allenstein, la policía ha detenido al ex oficial Oppen, al que se le supone cómplice en el asesinato de Rathenau.

**El ex-Kaiser confía en el restablecimiento de la Monarquía en Alemania**

Nueva York, 6.—Ha llegado a esta capital el barón Radowitz.

Ha relatado lo esencial de las conversaciones que ha tenido con el ex-Kaiser en una visita de tres días que hizo a Doorn.

El ex-Kaiser—ha dicho—declaró que la restauración monárquica se efectuaría dentro de algunos años, pero que sin embargo él no volverá más a Alemania. Al preguntársele quién restauraría la monarquía el ex-kaiser no contestó y refiriéndose a la República repitió que no era más que temporal.

### Inglaterra

**Probable crisis ministerial**

Londres, 6.—Se dice que habrá en breve una importante modificación ministerial.

El punto de partida del nuevo cambio de carteras será el ministerio del Interior. Mr. Shert obtendrá en breve plazo un alto cargo en la magistratura y será reemplazado en el ministerio del Interior por Mr. Baldwin, ministro de Comercio; para suceder a este último se habla de Mr. Hamar Greenwood, cuyo cargo de secretario de Estado para Irlanda se suprimirá; y a Mr. Mac Curdy, jefe de los liberales coalicionistas.

**Naufragio de un «steamer»**

Londres, 6.—Dicen de Montreal que se ha ido a pique el «steamer» «Orthiza» a consecuencia de haber chocado con otro navío.

Numerosas embarcaciones han acudido en su auxilio.

### Brasil

**Sublevación en un fuerte**

**Muerte de un capitán.—El movimiento logra ser dominado**

Río Janeiro, 6.—El fuerte de Capablanca, que se hallaba al mando de un pariente del Mariscal Hermes Fonseca, hizo durante la pasada noche numerosos disparos de cañón.

La guarnición fué reemplazada inmediatamente.

Se explica el hecho diciéndose que un pelotón de la Escuela Militar, al mando del capitán Buigs intentó sublevarse.

El movimiento pudo ser reprimido.

Según parece el capitán Buigs ha muerto en la refriega.

Han desembarcado numerosas fuerzas de la Armada para proteger la residencia de la presidencia.

La Escuela Superior de Guerra se halla cercada.

En el ejército de mar y tierra logra mantenerse la disciplina.

La Cámara aprobó por unanimidad la declaración del estado de sitio en Río Janeiro.

### Servia

**Pidiendo la revocación de una orden.—¿Dimitirá el gobierno?**

Belgrado, 6.—Ha salido para Eslovania el ministro de Justicia, señor Markowitz, con objeto de conferenciar con el Rey Alejandro, a quien pedirá, en nombre del Gobierno, que revoque su orden indultando al comunista Streich, que en junio del año pasado atentó contra la vida del Rey.

Si el Rey Alejandro persiste en indultar a dicho comunista, el Gobierno Patchitch dimitirá.

### Francia

**Amonestación al Gobierno alemán**

París 6.—Se dice que el señor Poincaré ha enviado instrucciones muy precisas al embajador de Francia en Berlín para que advierta al Gobierno del Imperio las responsabilidades en que incurriría por los incidentes que pudieran surgir con moti-

# La máquina de escribir

## CONTINENTAL

triunfa, porque posee infinidad de adelantos y perfeccionamientos sobre todas sus similares.  
 ::: Sírvase examinar el último modelo :::

**EXCLUSIVA PARA TODAS LAS BALEARES**

**Quint, 7 CASA BAR-LOCK Teléfono, 49**

**Palma de Mallorca**

vo de las tropas francesas de ocupación de Alta Silesia.

**Los trabajos de reparación que ejecutará Alemania**

París 6.—La primera parte de los trabajos que ejecutará Alemania para dar cumplimiento al Tratado de Versalles en lo concerniente a las reparaciones, comprende cinco series, evaluada en 4.824 millones, de los cuales corresponden 929 a Francia y 3.895 a Alemania.  
 Eligen las obras ingenieros franceses.

### Japón

**No se construirán nuevos navíos auxiliares**

Tokio 6.—Ha sido desmentido el rumor circulado por el cual se afirmaba que el Japón se sustraería a las obligaciones del tratado naval de Washington, aumentando la construcción de navíos auxiliares.

### Alta Silesia

**Ocupación de distritos**

Oppeln 6.—Los representantes del Gobierno de Polonia han ocupado todos los distritos evacuados, sin incidentes.

### Irlanda

**Disturbios en Dublín**

**Los regulares se apoderan de un cuartel**

Dublín 6.—Los regulares se apoderaron del cuartel de Hillmont, fortaleza que ocupaban los rebeldes.

Estos fueron arrojados de las oficinas de Correos y demás sitios que ocupaban, excepto tres.

Disminuye la resistencia en todas partes.

## ¿Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?  
 Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

### Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

**Ataque a las posiciones de los rebeldes**

Dublín 6.—Las tropas del Estado libre atacaron todas sus posiciones a los rebeldes, a los que hicieron veintidós prisioneros.

### Italia

**Los fascistas contra Giolitti**

Turin 6.—El señor Giolitti ha sido objeto de violentas manifestaciones de protesta por haberse negado a recibir a una delegación de fascistas.

La policía tuvo que dar varias cargas practicando algunas detenciones.

### La Conferencia de La Haya

**Un incidente con los rusos**

La Haya 6.—Durante la Conferencia de peritos se ha producido un incidente entre el presidente de la Comisión de asuntos rusos señor Gream y la delegación rusa.

**¿Atentado contra Litvinoff?**

La Haya 6.—La policía ha descubierto

y evitado un complot para atentar contra Litvinoff.

Quince monárquicos rusos intentaron pasar la frontera de Holanda utilizando pasaportes falsos.

La policía, que había recibido una denuncia, impidió la entrada de dichos rusos, evitando el atentado.

### Estados Unidos

**Un hidroplano gigante**

Nueva York 6.—Una compañía norteamericana compuesta de ingenieros y deportistas ha lanzado un reto a las compañías de navegación aérea de todo el mundo para la construcción de un hidroplano gigante destinado al comercio y capaz de transportar cien personas.

A la cuestión de la velocidad se antepone la seguridad y la utilidad práctica.

El hidroplano que va a construir dicha compañía costará cerca de 1.000.000 de dólares.

### Regimiento de Infantería de Palma núm. 61

SUMINISTRO DE LECHE.—Presentar pliegos cerrados al Comandante Mayor Don Juan Garau.

## CRONICA DE LA GUERRA

### Los del Tercio

De Gerardo Alvarez Giménez, cabo del regimiento de artillería ligera.

Tienen un nombre sonoro, una fama desenfadada y un chambergo romántico.

Nacieron en los buenos siglos de opulencia. Flandes pregonó su bazarria. Los parió la Aventura una noche ignorada. Y la Vida les metió un acero en la mano y un loco afán de proezas en el alma.

Después, la guerra fué la cuna y el hogar, el hogar y la escuela, la escuela y el aula, el aula y el altar. Citaron de todos los vinos, se mofaron de todas las creencias, desfloraron todas las virtudes...

Tuvieron nobles amores entre los artonados y las cornucopias de los viejos palacios y sonadas pendencias por ganar una calle. Supieron buscar el momento, antes de perder la soldada, de apagar, con un soplo, el velón que alumbraba los dados sobre la mesa de la hostería...

Una noche se batieron, por una querrela de amor, ante la candileja de un Cristo agonizante... Bebieron, amaron, riñeron...

¡Los Tercios! La raza, lo romántico, lo aventurero, lo bravo, lo español! Nuestra historia gloriosa, escrita con la punta de la hoja inmortal!

Hogaño, en tierra de moros, conserva

el Tercio, de sus antepasados, el chapeo alado y la audacia fantarrona. La época prosaica arrumbó los mostachos; la tizona, la bélica música de las espuelas sobre las grandes botas de ante. Murió el jubón, la gola, el greguesco, la mosca prestanciosa bajo la mandíbula fuerte.

Los terciarios de hoy llevan el rostro rasurado, a lo yanqui; una pestaña por bigote, a lo Charlot, y se planchan el pelo hacia atrás, como los horteras... Pero es idéntica que antaño la bravura de raza, igual el desprecio de la vida, el mismo el desenfadado del ademán.

El Tercio de hoy tampoco teme a la muerte. Vive en la avanzada, en el peligro. La guerra, para ellos, es ya una necesidad fisiológica, como el dormir, como el comer.

Cada terciario es un león y cada pecho una tragedia. Naufragos de la vida, jinetes de la aventura, caballeros del azar y héroes de la brida, el morir no es más que un tropiezo con que siempre contaron. Saben que Ella ha de venir en cualquier momento.

Y la aguardan con la misma indiferencia con que la han visto grabada en la pupila vidriada y bizca de tantos compañeros.

Tampoco los terciarios de hoy han perdido la vieja afición a beber. En vino suelen ahogar las pendencias. Y llegan tartajantes al campamento desde la cantina más próxima.

Nadie les molesta. La borrachera se cura entre ronquidos. ¡Ya se despabilarán al toque de generala, que anuncia otra jornada de pelea!... Entonces reaparecerá la disciplina inflexible, oculta en la aparente rebeldía de estas concesiones y de este desenfadado con que los del Tercio cruzan por las calles sin saludar a nadie. No hay arrestos. ¿Para qué? Pero hay las multas fuertes, y el suplicio de caminar todo el día aplastado por el peso de un morral de piedra amarrado a la espalda... Estas son las sanciones por las faltas comunes.

Las graves, los delitos, se sustancian brevisimamente. Unos bultos en la noche, una descarga cerrada, como una tos seca y trágica; el ruido de un cuerpo al caer...

También hay premios. En los momentos solemnes, en los asaltos difíciles, antes de una carga de bayoneta, los jefes les enseñan, como en una cueva, el galardón: Mirad. Allí están los galones. Allí las estrellas. Ya lo sabéis. Y los bravos, al regreso de una acción, se encuentran, súbitamente, con el áureo bordado de unos galones sobre la bocanviga. Todo instantáneamente, sin trámites, sin expedientes. Los grados se pierden, empero, con idéntica velocidad. Una vacilación, una irresolución, una debilidad en el mando... Y el suboficial o el sargento o el cabo se encuentran, en un minuto, degradados, rasos, tan solo, para más oprobio, con la mancha de la tela nueva en el sitio de las insignias acabadas de arrancar.

El Tercio no da cuartel. Los cuchillos-bayonetas regresan de las acciones renegridos de sangre, tremolando muchas veces, en las puntas, una testa barbuda, horrible y sangrienta como un gonfalon trágico... Todo el botín es para ellos. En los asaltos penetran en las kábilas y en los aduares. Vuelven cargados de objetos, que malvenden después. Y en sus carteras no faltan nunca los billetes sebosos.

Comen bien. De su soldada quedan diariamente dos pesetas. Es su pupilaje. Así tienen siempre en el rancho la tajada abundante. Si no hay carne, la buscan. Y la encuentran. Un día, el jefe les dió 300 pesetas. «A ver, muchachos. A comprar una vaca para hoy. Tened.» Marcharon por aquellos montes. Regresaron a la media hora. Traían dos vacas y las 300 pesetas. Pero, hombre... «No se preocupe. Nos las regalaron.» Y nada. Total, un moro menos: el dueño...

Otro rasgo aún, del que fui testigo.

Una noche llegó un mozállon del Tercio a una cantina.

Era un turgio hórrido. Estábamos casi a oscuras. Un candil, sobre una mesa murgienta, alumbraba a medias los rostros de unos soldados, sinistros al calor amurrido de aquella luz.

El legionario se sentó en una esquina. Venía borracho. Palmoteó.

—Dos copas de vino.

El mozo recalcó:

—¿Dos?

—¡Amaná! Dos he dicho. ¿Estás sordo?

Le sirvieron. Todos le atisbaban, un poco inquietos. Bebió una copa, de un trago.

—Toma. Ahora, tú.

Abrió la mochila. Una tafarada acre apesó el cuchitril. Sentí horror. El candil alumbró una visión dantesca. En una mano sostenía el legionario una cabeza ensangrentada, hedionda. Con la otra acercaba la copa a los labios tumefactos.

—Toma. Bebe. Te convidó, ya que no me pudiste matar. Yo también «estar amigo».

Y rió brutalmente. Yo lo vi.

### Obra nueva

«La Artillería Mallorquina en los siglos XIV al XVIII» por don Miguel Ribas de Pina.  
 Precio: UNA PESETA.

### Riera y Pizá

Jaima II, 42 (frente CASA MATONS)

Sombrerería, Camisería, Lencería y otros artículos propios para Caballero

Vendemos nuestros artículos de primera calidad y a precios sumamente limitados. Gran surtido en sombreros de paja y fieltro de marcas nacionales y extranjeras.

### Ocasión

Hay para vender varios coches de repartir, con o sin caballerías, propios para fabricantes de licores, gaseosas, panaderías o almacenes de tejidos.

Informes: Arco Merced, 6.—Casa Miret

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Ciudadela

Los actos celebrados en el puerto el día de San Pedro resultaron en extremo animados. Hubo cueñas marítimas, corridas de barcos y otros actos, que amenizó una banda de música.

Nos dicen, que se prepara otra fiesta marítima para el día de la Asunción de Nuestra Señora, el 15 de Agosto.

—Se ha celebrado la fiesta del «Día de la Prensa».

El acto literario o de propaganda tuvo lugar en el patio del Colegio Salesiano y fué presidido por nuestro Obispo, acompañándolo el Teniente de Alcalde don Jaime Mayans el propagandista don José Font y Arbós, el señor Tuduri, Presidente del «Círculo Católico» y el P. Iglesias, Director del Colegio.

El programa, fué del agrado de los asistentes, llamando la atención el hermoso e interesante discurso pronunciado por don Bartolomé Coll, que estuvo muy oportuno y muy elocuente, y el jovencito Juan B. Moll, que recitó admirablemente la inspirada poesía «La Serpiente».

El número principal fué el discurso del señor Font y Arbós.

Estuvo feliz en los conceptos, en la doctrina que expuso, en las imágenes, en las palabras, consiguiendo interesar al numeroso auditorio, que aplaudió con el mayor entusiasmo a muchos de sus párrafos.

Hizo un elogio cumplidísimo de la palabra don precioso que nos dió Dios para alabarle y exteriorizar nuestras ideas y sentimientos. Habló de la palabra escrita, de la prensa, de los diarios, que tanto daño hacen y con los que se puede hacer tanto bien.

Incitó a los presentes a propagar la buena prensa.

Comentó en sentido práctico, fundándose en la triste realidad de lo que acontece en España, la Exhortación Pastoral del actual Arzobispo de Sevilla sobre la celebración del «Día de la Prensa».

Terminó haciendo notar la oportunidad de la fiesta de los Apóstoles San Pedro y San Pablo para consagrarla a la Buena Prensa.

El conferenciante escuchó muchos aplausos y recibió muchas felicitaciones.

—La velada literario-musical, como homenaje al Director del Colegio Salesiano Padre Pedro M. Iglesias, estuvo concurrencidísima.

El patio de entrada del Colegio ofrecía hermosísimo golpe de vista y fué el acto una explosión del cariño que los niños, y los ex-alumnos y los cooperadores salesianos profesan a la Obra del V. Don Bosco.

Todos los números fueron muy aplaudidos y terminó la velada con un interesante discurso de agradecimiento del referido Director.

El obsequio que Ciudadela salesiana ha ofrecido al Padre don Pedro M. Iglesias, con motivo de su fiesta onomástica, consiste en una valiosa custodia.

—Entre los pasajeros llegados a bordo del «Ciudadela» vimos a don José de Olivares

su señora, y a don Faustino Araez, Administrador de esta Aduana.

—Ha llegado la distinguida señora doña Isabel Mayans, viuda de Vila, que pasará el verano en una finca de su propiedad.

—El precio de la leche ha experimentado una baja. Se vendía a 0'50 el litro y desde ayer se vende a 0'40.

## Felanitx

### Sesión del Ayuntamiento

Se abre la sesión en segunda convocatoria con asistencia de quince concejales, bajo la presidencia del Alcalde don Nicolás Bordoy.

Se aprueba el acta de la sesión anterior. Se aprueban varias cuentas de gastos del Municipio y se resuelven algunas peticiones de obras particulares, enterándose de las disposiciones publicadas en el B. O. de la provincia durante la última semana.

Se resuelve favorablemente una petición de Sebastiana Garcías para tomar baños (otro turno) en San Juan de Campos.

Se trata de la fiesta de Santa Margarita diciendo el Alcalde que debe estudiarse si es más conveniente al Ayuntamiento alquilar o comprar al Banco de Felanitx las bombillas lámparas, etc. que debe emplearse para dicha fiesta, entendiéndose que, debido a ello, la comisión del alumbrado es la más competente para cuidarse de la fiesta indicada.

El presidente señor Fuster se niega a aceptar cargo alguno referente a comisión de fiestas.

Da cuenta, el Alcalde, de haber acudido a él una comisión del «Círculo Recreativo» formada por el presidente del mismo y varios individuos de los que integran la sección de fiestas pidiendo al Ayuntamiento prestación y ayuda para ver de organizar junto con otras sociedades unas fiestas para San Agustín, siendo nombrada una comisión formada por los señores Neyra, Bordoy, Sitjar y el Alcalde para que se entrevistase con el presidente del «Círculo Recreativo» y estudie la petición del mismo.

Manifiesta el señor Fuster haberle presentado el sepulturero una nota comunicándole que en sesión del 20 de mayo de 1920 se le concedió un aumento de 125 ptas. reclamando al Ayuntamiento se le abone dicha cantidad, que se le adeuda, del último año.

Se discute, acordándose se presenten en la sesión inmediata los datos necesarios para ver lo que haya respecto de dicho asunto.

Lee el Secretario una proposición de la Cámara de Comercio pidiendo al Ayuntamiento colabore en la protesta de la misma en contra del arbitrio puesto por la Diputación Provincial sobre la exportación.

Se leen varias denuncias hechas por la Guardia rural preguntando el señor Planas si llevan numeración dichas denuncias.

Contesta el presidente no haberla llevado nunca y pide el señor Planas vayan enumeradas por orden correlativo por entender que de no hacerlo así puede darse el caso de vo-

luntaria a involuntariamente extraviarse alguna de dichas denuncias ya que por circunstancias especiales no constan en acta.

Contesta el Alcalde diciendo que en lo sucesivo se llevará la numeración.

Da cuenta el Presidente de la entrevista tenida con el ex-alcalde señor Perelló y un miembro de la Junta de Gobierno del Banco de Felanitx referente al contrato de palabra celebrado por dichos señores sobre la bonificación de dicha sociedad al Ayuntamiento diciendo el Presidente que el señor Perelló manifestaba no se había entrado en detalles, advirtiéndole el Alcalde que a su juicio no debían cobrarse los días adelantados.

Contesta el señor Nicolau haberle manifestado el concejal señor Valls de Padriñas pedir a la Junta de Gobierno del Banco de Felanitx abonase al Ayuntamiento 500 pesetas por cada mes que este adelantase la subtitución del alumbrado de gas por el eléctrico.

Pide la palabra el señor Estades preguntando al señor Valls de Padriñas con qué carácter hizo esta proposición a la Junta de gobierno del citado Banco.

Empieza a explicarse el señor Valls de Padriñas y al pedirle de nuevo el señor Estades concretase ategóricamente con qué carácter hizo esta proposición, si como concejal o como miembro de dicha Junta de Gobierno, contesta no ener obligación alguna de darle a él explicaciones.

Entiende el señor Estades que tratándose de 2 meses y varios días el adelanto de la sustitución del alumbrado de gas por el eléctrico que hizo el Ayuntamiento ha de abonar a este el Banco de Felanitx dichos días proponiendo el citado concejal señor Estades que según se deduce de las manifestaciones de la comisión encargada por el Ayuntamiento de pedir explicaciones sobre dicho asunto y de lo que le había dicho particularmente el señor Perelló, entienda que el Banco de Felanitx ha de pagar no ya los dos meses, sino los días más, que según los datos son 11, ordenando, después de discutida la proposición, el Presidente, se pasase a votación.

La emplea el segundo teniente alcalde señor Fuster votando en contra de la misma explicando acto seguido el porqué de su voto en contra interrumpiéndole el señor Estades pidiéndole a la presidencia no deje continuar al señor Fuster explicando su voto por entender que dicha explicación no puede dársele hasta después de terminada la votación.

Sigue el señor Fuster en su explicación; protesta el señor Estades de lo que él cree una violación del reglamento, interrumpiéndole de nuevo.

El señor Valls de Padriñas.—¡Usted es más Presidente que el Presidente!

El señor Estades.—No, señor Valls de Padriñas; soy un concejal, pero estoy en el terreno de la legalidad.

Voces de los demás concejales que defienden unos el derecho del señor Estades a gritos armándose tan fuerte escándalo que a pe-

## HOTEL BALNEARIO (Ca'n Pastilla)

(Playa Arenal) — PALMA DE MALLORCA

ESPACIOSAS HABITACIONES CON VISTAS AL MAR

Pensiones a precios reducidos

Comidas a la carta y a precios convencionales

Comedor especial para hospedados e independientes para familias.

Salón para banquetes

Refrescos y Licores

## “ELECTRODO”

SOCIEDAD ANÓNIMA

Construcción de aparatos eléctricos de calefacción.

Transformadores y Material de Alta

Ventiladores y Motores

Talleres: RAMIREZ DE PRADO, 5

Oficina de Venta: ALCALÁ, 47

MADRID

Agente de Ventas en Palma de Mallorca: D. L. Ferrer de Barcia

ción de un concejal de la mayoría se levantó la sesión.—C.

## Manacor

La floreciente Sociedad recreativa *La Reforma* en obsequio a los socios, no reparando en gastos y sacrificios ha contratado para una velada a la eminente gran artista Cristeta Goñi.

El concierto tendrá lugar el próximo día 8 en el Teatro Centro de Variedades.

Con el fin de dar mayor realce a la fiesta la renombradísima *Capella de Manacor* cantará las más escogidas piezas de su selecto repertorio y casi seguro también que la preciosa pieza «Momento musical» será ejecutada por el cuarteto la señora Goñi al vio-

lin, el señor Roig el piano, Galmés, violoncello y Gayá, la flauta.

Dado lo muchísimo que agradó la señorita Goñi no dudamos que habrá un llenazo completo.—C.

## Para Liverpool

saldrá de este puerto el próximo lunes día 10 el vapor

## POETA AROLAS

admitiendo carga para dicho puerto.

Informes: Delegación Compañía Transmediterránea.

## Revista de Prensa

### El maurismo y el partido popular

De un artículo de Salvador Mingnijón en el periódico católico «El Debate»:

«Un problema interesante está planteado hoy en el seno del maurismo, problema que se refiere a su esencia misma. ¿Es el maurismo una autoritaria disciplina impuesta en nombre de un interés colectivo de gremio político, o es un modo de entender el patriotismo, que actúa ante todo sobre la conciencia ciudadana y que forma el espíritu para todas las cooperaciones propias exigidas por el bien común en su más alta impersonalidad?»

Si lo concebimos como una disciplina autoritaria, lo menos que habrá que exigir es que la imponga quien representa en el partido la autoridad, dirección, influencia espiritual o como quiera llamarse.

Pero, por otra parte, ¿cabe hacer de la adhesión a Maura el fundamento de un partido cerrado y de una disciplina excluyente, cuando Maura dice que no tiene ni quiere tener partido y mucho menos tal género de disciplina?»

Todas las predicaciones de Maura han ido orientadas en sentido opuesto al que ha inspirado el acuerdo de la Juventud Maurista madrileña.

No ha querido ésta esperar la proyectada Asamblea del partido, contra lo que ella misma había resuelto, y ha dado una norma que, por su mismo alcance, está fuera de su competencia. No ya la Juventud, ni siquiera la proyectada Asamblea tiene verdadera virtualidad para resolver tales cuestiones con un criterio de parcialidad banderiza.

A tales cosas hay que aplicar el criterio de Maura cuando decía en su manifiesto al país de 22 de octubre de 1919: «Lo que acontece en puridad es que la cuestión política planteada actualmente ante la nación y ante la Corona no se puede ventilar ni resolver entre las susodichas encrucijadas, sino en campo raso y al sol de la verdadera y directa opinión pública. Le pertenece a ésta informar y sugerir la decisión...»

Y añadía en otro párrafo: «Obra tal no puede ser sino colectiva, de amplísima colectividad.»

Empresas políticas individuales y atrevimientos de la arbitrariedad nunca sirvieron ni servirán sino para alivios fugaces que alucinan, pero que agravan, al fin, los achaques, dando pábulo a sus causas originarias.»

El señor Calvo Sotelo ha mostrado bien lo absurdo de estancar en un gremio político el ideario maurista. Tal pretensión estaría también en oposición con la esencia de las propagandas del jefe. Bien ha

visto éste la necesidad de profundas renovaciones.

Por mucho que simpatizamos con el maurismo, hay que reconocer que hasta ahora no se ha puesto francamente a tono con esas renovaciones, ni aparece con la fuerza necesaria para canalizarlas, ni ha hecho ningún intento para articular su actuación con los grandes movimientos mundiales del catolicismo social.

Y no es buen síntoma de su vitalidad interior el hecho de que en esta ocasión no se haya repugnado la indecidez de poner rejas donde solo debe haber votos, de querer cerrar con impertinentes acotamientos materiales lo que debe poner su orgullo en ser redil de selectos, atraídos por su propia categoría espiritual, congregados por la interna afinidad que nace de sentir del mismo modo los deberes cívicos para marchar con ánimo desprendido como caballeros del patrio ideal. Ese movimiento de repliegue, esa postura en que parece dibujarse la característica de un gremio político que, a través de un prisma empujefecido, se recorta los horizontes de lo futuro, es una nota extraña y disonante en la vida del maurismo, que en otros tiempos no disputó acerca de políticas disciplinas ni estableció más incompatibilidades que las que nacen del incumplimiento de los deberes para con la Patria.»

### Organización y Revolución

De un artículo de Eugenio d'Ors (Xenius), ocupándose de la figura política de Rathenau:

«Hay una sed muy grande en el mundo. Rathenau, como tantos otros reformadores avisados, quiere construir una economía nueva, para defensa del mundo viejo.

Sustituye el vaso antiguo y su estrechez por otro más amplio y elaborado mejor. Da, incluso, al vaso posibilidad de servir limpiamente para muchas bocas, así como hizo el famoso Wallace con el ingenioso sistema de fuentes públicas que lleva su nombre... Bien; pero el anhelo de la Humanidad no pedía precisamente un vaso mejor ni más equitativo; pedía agua viva, agua fresca para beber.

¡Organización, organización! Se pretende salvar al mundo ajustando las fuerzas productoras del mundo como las piezas de una maquinaria.

La fórmula de Rathenau era sencilla: conservar en la paz el mecanismo coactivo y regulador de la gran industria, creado para las necesidades de la guerra. Como suprema ley, la salud del pueblo. Mejor dicho, la salud de la nación.

Esto puede dar grandes resultados. Puede, acaso, hacer que una nación prospere-

re. Salvar el mundo: ni siquiera salvar Europa, no. Colbert lo hacía todo con sus finanzas; todo, menos dar pan. Rathenau, muchas y grandes cosas; muchas y grandes; pero no calmar la gran sed. ¿Dónde hambre y sed buscaran inevitablemente el reparo, el consuelo? En la Revolución. La Revolución hubiera sido para Rathenau, como para Colbert fué, no solo el fracaso, sino la sentencia.

¿Qué es una revolución? Siempre, esto: una carcajada, una siniestra, épica carcajada a las narices, ante las gafas de la Economía política.»

### Ejercicio normal del Parlamento

De un artículo de José Ortega Gasset en «El Sol»:

«No se diga que el estorbo mayor para que la vida pública española, el Estado español, entre en normalidad es el Parlamento. Tan evidente resulta lo contrario, que no puede uno menos de sospechar alguna insinceridad en los que tal piensan. Ignoro cual será la experiencia de los demás; pero la mía es, en este punto, uniforme: siempre que he oído vocalizar los tópicos habituales contra nuestro Parlamento, ocutaban en el que hablaba una irritación particularista. Lo que, en contraposición con sus palabras, le irritaba del Parlamento era precisamente lo que tiene de bueno, a saber: que es la única institución donde no tenemos más remedio que contar los unos con los otros. Esto es lo que pone hoy fuera de sí a casi todo español: que el prójimo exista y haya que contar con él. El militar se exaspera ante la sola idea de que el resto de la sociedad, que paga los gastos del Ejército, se permita la menor intervención en su vida gremial. El palatino siente como un insulto personal que los periódicos y las Cortes aspiren a colaborar en la dirección política de la nación. Al obrero le parece la más inaceptable vejación que los guardias de Orden público intervengan cuando apalea a un amarillo, y en tanto el gobernador de la provincia considera que no debiera haber obreros en el mundo, puesto que no sirven más que para plantear conflictos a los gobernadores civiles. Más o menos reprimida, esta repugnancia a contar con los demás es la reacción espontánea y primera que encuentra hoy dentro de sí todo español. Le enfurece sentirse parte de un todo que es la nación. A esta enfermedad social que hoy padece España en forma aguda he llamado particularismo en un libro reciente, donde intento su análisis; y, en definitiva, a ella debe atribuirse la fobia contra el Parlamento y los políticos.»

Las Cortes son la institución nacional por excelencia, ya que en ellas se ven obligados los innumerables particularismos a enfrentarse unos con otros, a limitarse, domesticarse y nacionalizarse. Tan lejos está de la verdad atribuir al Parla-

mento el estado de disolución política que ha venido España, que la verdad es estrictamente lo contrario. El Estado se ha deshecho porque se ha prescindido del Parlamento y se le ha desautorizado, sin tener a mano otra institución capaz de condensar en sí la autoridad que de aquél se desalojaba.

Porque, al cabo, la causa de la parálisis política, de la desorganización del Estado que hoy padece España, no es otra que la inexistencia del Poder público. El Poder público es una función orgánica sin la cual no puede vivir una sociedad nacional. No consiste en una concentración de fuerza, sino en una concentración de autoridad. La prueba de que el Poder no es fuerza se ofrece hoy bien clara a la mente de los españoles. Por falta de autoridad al Poder público resulta que no puede ésta mandar ni siquiera a la Fuerza pública.»

### La apoteosis de la «mandanga»

De un artículo de Mario Aguilar en «La Libertad», remitido desde Barcelona:

«Nuestro admirado «Xenius» suele emplear, como palabra representativa de lo ficticio y de lo falso enfático o presuntuoso, la palabra «mandanga», un poco ingratu y un poco plebeya.

Pues bien; esos actos, esas fiestas, esos días ciceronianos y pantagruélicos que prepara la Lliga Regionalista no son más que «mandanga», llevada a apoteosis. Hará una Asamblea de parlamentarios, abrirá un mitin solemne y denso y articulará un banquete de 8.000 cubiertos, donde, ante los apóstoles mayores y menores del regionalismo y su grey, el señor Cambó volverá a imitar las definiciones eucarísticas. El vino será el vino de la tierra; el pan será la tradición, y todos los invitados a comulgar en la tradición y en la tierra.

Si la Lliga Regionalista se albergase en los Estados Unidos haría maravillas con juegos de multitud y «records» de mitins y de banquetes. En España nadie ha batido sus campeonatos; ni el de la manifestación de 200.000 solidarios; ni el de sus banquetes, que en 1916 alcanzaron la cifra de 5.000 comensales; ni el anunciado para primeros de este mes, que será de 8.000. Y es que tiene de la política un litúrgico y, por lo tanto, decorativo. Sabe, católica como es, que la multitud se atiene más al símbolo que al dogma, y al rito que a la teología. Sabe también que las gentes ingenuas se alucinan ante la aparatosa disciplina, que les hace admirar en grande lo germánico y en pequeño lo regionalista. Y para hacer unas declaraciones que marquen las operaciones políticas de un trimestre, o de año, exprimen todas las posibilidades de asombro, juntando la elocuencia sensacional, el enardecimiento rebaflego y el contento admirativo ante las largas me-

sas que hacen pensar en bodas legendarias.

Detrás de los ritos aparatosos no hay más que un plan electoral y el deseo de una parada para arrear a los espíritus irritados que han iniciado las deserciones. En la Lliga se piensa en las elecciones futuras antes que en el ministerio de la Gobernación, y sabiendo que las vendimias serán liberales, preparan el proselitismo veraniego, que ha de traer la recolección otoñal, infundiendo nueva fe en los vacilantes y en los enojados y llenando a Cataluña con un prólogo electoral donde se ratifique el poder rotundo de la Lliga. La «mandanga» consigue así una escenografía sugestiva.

El señor Cambó sabe que puede hacer todo esto impunemente, porque un Gobierno liberal representa para él y su clientela la entrada en el desierto de la oposición. Podrá decir a los intransigentes que quiere hacer la última apelación; podrá encararse con el liberalismo español, conminándole a que resuelva, aún cuando sea parcialmente, el problema catalán, con el espíritu comprensivo de los liberales ingleses; podrá, en fin, mostrar al nacionalismo gruñón que el oportunismo excesivo agoniza, y comienza una ofensiva que no permitirá ninguna dispersión de fuerzas, convirtiéndose en desertores de Cataluña los desertores de la Lliga.

La «mandanga» da, pues, cara a las elecciones venideras y a la Conferencia Nacional pasada; inicia un ataque, que en Madrid puede aparecer prematuro; pero no aquí, a los liberales en marcha hacia el Poder, y quiere hacer ejercicios de campana neumática con sus disidentes, que constituyen toda su reserva inteligente.»

## Para MEDIAS y CALCETINES

## LA CUBANA

JAIME II, 33 - PALMA

## El Abogado Popular

Nueva edición

Se vende al contado y a plazos en la

Librería Escolar

de VICENTE-ROIG, Plaza Cort, 4.

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

# CARABANA

AGUAS MINERALES NATURALES DE

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS



## Navigazione Generale Italiana

Società riunitte Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires  
El 12 de julio saldrá de Barcelona, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, el vapor

### RE VITTORIO

El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos los departamentos. Cámaras exclusivas y demás Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín de invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos.

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.  
Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas  
Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

Sea su propio molinero con el

## MOLINO "JRS"

para piensos, harina panificable y trituración en general.

Representante general para España:

### D. BEYA

Diagonal, 355 BARCELONA

Traiga sus granos y verá como son trabajados en la instalación demostrativa del representante para Baleares

Miguel Ramis Llabrés

### "LABOR Y FUERZA"

Sindicato, 194

Teléfono 235

### Vendo moto

New-Hudson 2 1/2 H.P. pequeña completamente equipada y a toda prueba (bien documentada).  
Informes: Santa Bárbara, 11 - entresuelo.

### Bicicleta

de piñón libre y en buen estado de servicio, se vende.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### Se traspasaría

Industria importante por retirarse del negocio  
Informes: Sindicato, 109-2.º de 1 a 4 tarde.

### Se maravilla V.

de ver mi sombrero del año pasado tan llamante? Mándelo calle Merced, 36 entresuelo y por UNA PESETA 25 céntimos se lo devolverán nuevo.

### Se alquila

segundo piso muy ventilado, fresco en verano y con mucho sol en invierno. Calle 31 Diciembre, 78.  
Razón: Teresas, 11.

### Bicicleta

usada, en buen estado, se vende.  
Calle 30 número 7.—Santa Catalina.

### Comerciantes - Industriales

Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m<sup>2</sup> con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Roselló n.º 11.

### VENDO

Plano y varios métodos de música. Razón José Picó, Merced, 27, taller de reparación de instrumentos.

### Algarrobas

Se compraría partida clase seca, sana y de superior calidad. No se contestará a las ofertas que no convengan.  
Dirigirse a DOMINGO ESTRADA, Almacén muelle.—MAHON.

### Casa de recreo

En San Agustín (Cas Catalá) rodeada de pinar con vistas al mar, se alquila, 60 pesetas al mes.  
Informes: Plaza Mercadal, 13.—Palma.

### Se vende

Una finca de recreo y productiva situada a once kilómetros de Palma.  
Informes: Sindicato, 150 - 1.º

### Se vende

Estantería madera norte sin pintar, botamen y demás utensilios de Farmacia.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

### ESCRITORIO

Util para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.  
Informes: Agencia de anuncios, Sintax, 16.

### Ocasión

Vendo bicicleta tamaño regular, marca acreditada.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### Prensa pequeña

para la fabricación de vino en casa, se vende  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

## FERIAS Y FIESTAS EN VALENCIA

Excursiones a forfait (todo gasto comprendido) organizadas por la EMPRESA SOLER con el concurso del FOMENTO DEL TURISMO de Valencia.

Salidas de Palma los días 25 de Julio y 1.º de Agosto

### DURACIÓN DE LAS EXCURSIONES Y PRECIOS

PRIMERA COMBINACIÓN: Dos días en Valencia

80 pesetas en 3.ª — 115 pesetas en 2.ª — y 180 pesetas en 1.ª

SEGUNDA COMBINACIÓN: Cinco días en Valencia y regreso por Barcelona

165 pesetas en 3.ª — 235 pesetas en 2.ª — y 350 pesetas en 1.ª

TERCERA COMBINACIÓN: Nueve días en Valencia (todas las fiestas)

200 pesetas en 3.ª — 275 pesetas en 2.ª — y 400 pesetas en 1.ª

En estos precios, van incluidos todos los gastos de vapor, coches, hoteles, todos los festejos y espectáculos diurnos, derechos de visita a los museos, propinas y ferrocarril hasta Barcelona, para los que tomen la SEGUNDA COMBINACION.

El plazo de inscripción se cerrará el día 15 de Julio

Estando limitado a 50 el número de excursionistas, se cerrarán las listas en cuanto se cubra esta cifra. Al inscribirse se abonará la cuarta parte del importe del billete.

Unico punto de inscripción: EMPRESA SOLER, Montenegro, 1.—Palma

GORRAS DE GOMA PARA BAÑO

CASA

UNIÓN, 8 CODINA PALMA

## AUTOMOVILISTAS

### REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Nuestra moderna instalación de aparatos para VULCANIZAR, nos permite aconsejar a los propietarios de automovil nos confien sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

### Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyector — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóviles y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

### Algodones - Aceites - Grasas - Valvulinas

Stoks de neumáticos y cámaras

Teléf. 240 **RIERA Y GUERRERO** LAURIA, 19

Sucursal: RIERA, 22 y 28 - Teléfono 167 - PALMA DE MALLORCA

### La Baratura Catalana

Sindicato, 120

### GRAN OCASIÓN

Dos trajes para caballero, uno de gabardina novedad y otro de lanilla por pesetas 55' lote.

Vestidos etamina gran novedad para señora a pesetas 6 corte.  
Inmenso y variado surtido en camisetas para verano a precios sin competencia.

Géneros blancos como nadie.

## LEGIA

MARCA

### LA ESTRELLA

es la mejor.  
Pidase en Colmados y Droguerías.

## Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.

Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

### CALADOS

Se hacen, a Blusas, vestidos y ropa blanca.  
Se plisan faldas y bordan vestidos.  
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

### Obreiros

Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

# ULTIMAS NOTICIAS

## Sesiones parlamentarias

### Congreso Sesión de la tarde Los estragos del juego

Madrid 6 a las 20.—Empezó la sesión a la hora de costumbre. Continúa la interpelación acerca del juego.

El señor Crespo de Lara vuelve a exponer los daños que ocasiona este vicio entre los militares.

Cree que el gobierno debe intervenir seriamente en esta cuestión, dictando enérgicas medidas.

Mucha gente vive espléndidamente sin trabajar a costa del juego.

Hay personalidades que protegen sociedades explotadoras de este vicio.

El señor Guerra del Río: —Y algunas de estas personalidades están altas.

El señor Crespo de Lara termina lamentándose que las únicas veces que se ha hablado en las Cámaras contra el juego salieran las protestas de los bancos de las izquierdas.

El señor Saborit exclama: —¿Por qué es lamentable?

El señor Crespo de Lara dice: —Porque demuestra que la moralidad se ha hecho socialista.

El señor Moreno Zilde censura los poderes públicos por consentir que se juegue.

Habla de los estragos que ocasiona el juego en Santiago de Compostela y en toda la provincia de la Coruña.

Cita el caso de un gobernador que al ir a Santiago de Compostela para hacer una tradicional ofrenda al Apostol se jugó la ofrenda por el camino.

Indalecio Prieto exclama: —¿Y el santo que hizo? (Grandes risas).

El señor Bugallal, dice; Eso debe ser una leyenda producto del humorismo del país.

(Mas risas).

El señor Moreno Tilde sigue su discurso.

Relata los daños que produce el juego entre la juventud escolar de Santiago.

Afirma que se ha hermanado el juego con la prostitución.

Así viven esas mujeres—dice—que no puede decirse que visten mal sino que visten poco o no visten nada.

Termina excitando a las autoridades a que eviten esos escándalos.

**Contesta el señor Piniés**

El señor Piniés dice que el problema del juego es de orden social y tiene que combatirse con sanas orientaciones que modifiquen la costumbre.

Yo—dice—soy opuesto al juego; pero la realidad demuestra que es imposible desarraigarse este vicio de repente.

Desde que soy ministro no he autorizado la apertura de ninguna casa de juego ni aumentado las tolerancias.

Lo dejo todo como estaba, interviniendo solamente en los casos de personas de solvencia y moral demandable.

**Orden del día**

Continúa la discusión del articulado de los Presupuestos.

Se desechan algunas enmiendas al artículo tercero.

**Habla el señor Fournier**

El señor Fournier defiende otra relación de sueldo de algunos funcionarios.

Alude incidentalmente al catedrático catalán señor Pi y Suñer, quien asistiendo en Francia a un Congreso de médicos dirigió un saludo a los médicos franceses, especialmente a los catalanes de Francia, felicitándolos como franceses y catalanes; y en cambio dijo que era catalán y español y que solo podía recibir felicitaciones como catalán y no como español.

Pregunta el señor Fournier si es lícito que un funcionario español que cobra del Estado hable de esa forma.

El señor Besteiro contesta: —Si, es lícito. (Protestas de la mayoría).

El señor Besteiro añade: —Un catedrático español puede hablar de las tristezas de España. (Nuevas protestas).

El señor Ruano, en nombre de la comisión, contesta al señor Fournier, rechazando la enmienda.

Después de largo debate se aceptan algunas enmiendas del señor Villanueva al artículo 1.º pasando a redactarse de nuevo el artículo.

Se reúne la Cámara en sesión secreta para estudiar el presupuesto.

Y después de reanudarse de nuevo la sesión esta se levanta.

### Senado

#### El presupuesto de Hacienda y la reforma del Código de Comercio

Madrid, 6 a las 22.—Comienza la sesión a la hora de costumbre.

Se pone a discusión el presupuesto de Hacienda.

El señor Ubierna interviene anunciando una interpelación relativa a que en la reorganización de los servicios de Hacienda se deben simplificar los expedientes.

Se lamenta de que se hayan desechado varias enmiendas sin apenas discusión, aprobando los capítulos.

El señor Bergamín interviene incidentalmente.

Declara que estudia la reforma de la inspección de Hacienda tomando como tipo la inspección del timbre.

Se aprueba todo el presupuesto y se pone a discusión la reforma del Código de Comercio.

Se aceptan algunas enmiendas de varios capítulos y se aprueba todo el proyecto.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

## De Barcelona

### Los empleados municipales y la carestía de la vida

Barcelona 6 a las 24.—La Asamblea de Empleados municipales ha obligado a dimitir a la Junta considerándola fracasada en su petición al Ayuntamiento, respecto a sus sueldos y a la carestía de la vida.

Además acordó rechazar el subsidio votado por el Ayuntamiento juzgándolo insuficiente.

El Alcalde les ha prometido estudiar cariñosamente su petición.

### Las bellezas de Barcelona

Barcelona 6 a las 24.—La sociedad «Atracción de Forasteros» ha comenzado a publicar unos álbumes con las reproducciones de los mas importantes monumentos barceloneses.

Se propone, además, hacer un inventario gráfico de las bellezas de la ciudad.

### Timos en los conventos

Barcelona 6 a las 24.—Se ha notado que hace algunos días se realizan timos en los conventos y parroquias, donde se

presenta una señora fingiéndose bienhechora y ofreciendo cuantiosas limosnas, pero consigue timar a las monjas y pápacos.

### La exposición del Libro en Florencia

Barcelona 6 a las 24.—Ha marchado a Florencia, para presidir la semana española en la exposición del Libro el presidente de la Cámara Oficial del Libro don Mariano Viada.

### Concursos de anuncios vivientes

Barcelona 6 a las 24.—La «Asociación catalana de la Prensa» ha organizado un concurso de anuncios vivientes para el festival que se celebrará en los jardines del «Turó Park» la noche del día 13 a beneficio del Montepío.

### El banquete de la «Lliga»

Barcelona 6 a las 24.—Las inscripciones al banquete han llegado a 8.000, habiendo quedado cubierto diez horas de la fecha fijada.

La noche del sábado habrá festival en el «Turó Park», con un programa de sardanas y otros festejos de carácter catalán.

### El robo de la joyería Carreras

Barcelona, 6 a las 24.—Ha sido detenido otro de los autores del robo de la joyería Carreras.

Se dice que es un comerciante establecido, frecuentador de «cabarets», y que viste elegantemente.

La policía guarda gran reserva.

### Robo esclarecido

Barcelona, 6 a las 24.—Han sido detenidos Ernesto Batlle y José Cañellas, autores con Germán Millán, ya detenido, del robo de las 24 mil pesetas que llevaba una tartana para pagar los semanales de los obreros del Palacio Real.

Los detenidos son sindicalistas de acción.

El Ernesto Batlle era quien guiaba la tartana.

### Coacciones obreras

Barcelona, 6 a las 24.—Han sido detenidos tres obreros que hacían coacciones en algunas obras de construcción en el barrio del Paralelo.

### Procesado absuelto

Barcelona 6, a las 24.—El jurado ha absuelto a Juan Barcells, que el día 24 de julio de 1920 mató al encargado de la fábrica Marcet, de la calle de la Travesera.

El procesado declaró que oyó tiros y creyéndose agredido, pues estaba amenazado de muerte, se volvió rápidamente disparando a su vez contra el encargado de la fábrica, aunque sin intención de matarle.

### Representante médico de la Mancomunidad

Barcelona 6 a las 24.—La Mancomunidad ha enviado a don Luis Gaye para que la represente en el Congreso médico de Bruselas.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 6 a las 22'00

Interior contado . . . . .	69'30
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Exterior . . . . .	84'89
Amortizable 5 p. . . . .	95'25
Amortizable 4 p. . . . .	00'00
Id. nuevo . . . . .	94'75
Acciones Banco de España . . . . .	545'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	242'00
Rio de la Plata . . . . .	227'00
Francos . . . . .	51'60
Libras . . . . .	28'39
Liras . . . . .	00'00
Dolares . . . . .	6'41
Marcos . . . . .	1'65
Franco suizos . . . . .	00'00
Franco belgas . . . . .	00'00

Barcelona 6 a las 24'00

Nortes . . . . .	63'45
Alicantes . . . . .	63'25
Coloniales . . . . .	00'00
Filipinas . . . . .	00'00
Andaluces . . . . .	51'00
Orenses . . . . .	00'00
Franco . . . . .	51'60
Libras . . . . .	28'48
Dollars . . . . .	6'40
Liras . . . . .	29'00
Marcos . . . . .	1'55
Franco Suizos . . . . .	122'15
Franco Belgas . . . . .	48'30
Coronas . . . . .	0'04
Argentinas . . . . .	2'23

### El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN  
Especialista en enfermedades de la Piel  
Calle San Miguel, 157 - principal  
Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena  
Consulta: de 9 a 1

### Plaza de Toros de Inca

Debiendo celebrarse el día 30 del actual una corrida de novillos toros, en dicha Plaza; se hace público que los que deseen concursar a la empresa de caballos, para dicha corrida, pueden presentar proposiciones, hasta el día 9 de los corrientes y hora de las 20, al Secretario de la Empresa, don Pedro Coll, calle Mayor, número 22—Inca.

### Brochas para afeitar a cinco céntimos una

**Casa BUADES**  
PLAZA DE CORT

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

### Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas.

Orquesta todos los días

ABONOS

A PRECIOS REDUCIDOS

HELADOS

LANGOSTA EN VIVERO

### Neveras

### Heladoras

### Ventiladores

### Cortinas Orientales

EL ÁGUILA-San Nicolás, 7-PALMA

## SEÑORAS

El flujo y las enfermedades de la matriz, se curan con las

### Irrigaciones del Dr. VALLEY

Usarlas por higiene y para evitar contagios

Venta: En los Centros de Especialidades y Farmacias.

### Fábrica de Horchatas y Jarabes

para refrescos líquidos y helados, de la más acreditada marca de la isla.

### CASA RAMIS - San Elías, 26 - Palma

Esta casa no emplea adulteración alguna

### EL FESTIVAL DE ANOCHE

### Verbena en el Corp Mari

Anoche se celebró, en los terrenos que en el «Corp Mari» posee el «Círculo Mallorquín», la anunciada verbena, organizada por la Junta de dicha Sociedad, a manera de despedida, antes de marchar al obligado veraneo.

El campo había sido adornado, instalando en él profusión de farolillos venecianos, varios puestos de venta de avellanas, bombones y otras chucherías y un tío vivo.

Una orquesta ejecutó los bailables para diversión de la gente joven, y en los intermedios un piano de manubrio imponía carácter a la fiesta.

La concurrencia fué numerosa; de ello daba fe, además de las muchas personas que allí se trasladaron en tranvía, la larga hilera de automóviles colocados junto al lugar en que se celebraba la fiesta.

La verbena, aunque careció del bullicio propio de estas fiestas, estuvo muy animada, prolongándose hasta primera hora de esta madrugada.

### Ejemérides mallorquinas

7 Julio 1303

Jaime Burguny ahorcó a su mujer y se ausentó, y el Señor Rey con Real orden dada en la villa de Prats en las nonas de Julio, mandó que, en el caso de encontrarse, fuese ahorcado.

### Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.  
Jefe de día.—Tte coronel de Artillería don Francisco Antem.  
Imaginaria.—Comandante de Palma don Pedro Llompart.  
Hospital y provisiones.—3.er capitán de Artillería.  
Vigilancia.—Unico oficial de Caballería.  
D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor accidental, Ventura Calafy.  
Orden General del día 6 de Julio de 1922.

Por R. O. telegráfica de ayer se dice lo siguiente:

«Por R. O. Cr. de 27 anterior (D. O. 145) se anuncia a concurso una vacante Capitán Caballería que existe en el Depósito de Remonta y por R. O. 3 actual (D. O. 147) otra teniente coronel jefe. Detall Contabilidad Colegio Maria Cristina y 14 de

tenientes ayudantes profesor Academia Infantería.

Lo digo a V. E. para publicación esa orden general consecuenta R. O. 8 marzo 1920 (D. O. n.º 55).»

Lo que se publica en la general de hoy para conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Díaz Carvia.—Comunicada —El Capitán Ayudante Mayor accidental, Ventura Calafy.

### Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica . . . . .	759'7 m. m.
Característica de la tendencia barométrica . . . . .	Firme después subiendo.
Dirección y fuerza del viento . . . . .	S.S.W.-0
Estado del cielo . . . . .	Casi despejado.
Temperatura . . . . .	24'8º
Humedad relativa . . . . .	71
Temperatura máxima del día 5 . . . . .	31'2º
Id. mínima del 6 . . . . .	19'0º
Id. del mismo día al descubierta . . . . .	16'0º
Lluvia . . . . .	0'0 m. m.

### Espectáculos

**Lírico**  
De seis y media a 12 sesión continua de cine: «Los tres mosqueteros» cuyo título es La ejecución y «El as».

**Moderno**  
Desde las 6 sesión continua de cine: (2.ª jornada de «El rey de la plata» y la película en un prólogo y 4 partes «El coronel Chabert».

**Cine nuevo**  
De 7 y media a 11 y media función de cine: 15 episodios de «La meno invisible» «La verdad oculta» 5 partes y «Las amarguras de Ambrosio».

### Hormas y Tacones

para calzado

ESCALERAS de mano  
CARRETILLAS para transporte  
POLEAS de madera

DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C. S. en C.  
Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34